
Четыреста пятьдесят офице-
ров запомнят этот день на всю 
жизнь. Два года обучения по-
зади, и совсем скоро выпуск-
ников ждут назначения на но-
вые места службы, география 
которых охватывает всю стра-
ну. Вместе с российскими офи-
церами в одном строю стоят 
84 выпускника из дружествен-
ных стран и государств, чле-
нов Объединенного договора 
о коллективной безопасности. 
Отечественное военное обра-
зование по-прежнему заслу-
женно считается одним из луч-
ших в мире, поэтому учиться 
в Россию отправляют только 
лучших представителей офи-
церского корпуса.
Пока слушатели застыли в па-
радном строю, их семьи, дру-
зья, родственники, пришед-
шие на церемонию, стреми-
лись запечатлеть этот торже-
ственный миг. Они, как и их 
мужья, отцы, тоже с нетерпе-
нием ждали этот день. 
Майор Александр Нилов 
окончил Академию с золотой 
медалью. Его жена Дарья вме-
сте с сыновьями Федором 
и Григорием с нетерпением 
ждали, когда глава семейства 
получит диплом.
— Мы типичная офицерская 
семья и едем на место службы 
следом за отцом. Так живут 
многие семьи военных. Сразу 
после выпуска мы отправля-
емся на службу в Чеченскую 
Республику. У нас двое сыно-
вей, и они, вероятно, тоже вы-
берут военную карьеру, — 
рассказала Дарья Нилова.

К началу торжественной це-
ремонии подходили все новые 
и новые люди — выпускники 
прошлых лет крепко жали 
друг другу руки, обнимались. 
Многие дослужились до гене-
ральских званий.
— Желаю выпускникам успе-
хов на службе и в деле укреп-
ления обороноспособности 
страны, — обратился к офице-
рам ведущий аналитик Управ-
ления генеральных инспекто-
ров Министерства обороны 
генерал армии Константин 
Кочетов.
В одном строю с офицерами 
Вооруженных сил стояли и их 
коллеги из Росгвардии. Под-
полковник ведомства Алек-
сандр Дубограй окончил ака-
демию в числе лучших.
Когда началось вручение ди-
пломов, гости церемонии не 
смогли устоять на месте 

и стремились запечатлеть 
исторический для них мо-
мент, сняв видео и фото. Сре-
ди них были и иностранцы.
— Майор Мисимиси для вру-
чения диплома прибыл, — 
четко, почти без акцента, ра-
портует африканский офи-
цер, демонстрируя ослепи-
тельно белую улыбку и отлич-
ное владение навыками стро-
евой подготовки.
— В этом году у нас особый 
выпуск. Академия отмечает 
столетний юбилей. На протя-
жении долгих лет своего су-
ществования наше учебное 
заведение хранит и умножает 
лучшие традиции российско-
го высшего военного образо-
вания. Преподавание ведется 
с учетом новейших тенден-
ций в военном искусстве, 
а учебная база соответствует 
самым современным стан-

дартам, — рассказал началь-
ник академии генерал-лейте-
нант Алексей Авдеев.
В завершение торжественной 
церемонии выпускники прош-
ли парадным шагом мимо мо-
нумента Вечного огня. А по-
том наконец смогли посвятить 
себя общению с родственни-
ками. 
По старинной традиции вы-
пуск отмечается фужером 
шампанского. Многие офице-
ры за два года учебы крепко 
сдружились, и, хоть им придет-
ся скоро расстаться, все пообе-
щали друг другу не терять 
связь, куда бы их ни бросила 
служба, ведь офицерская 
дружба — самая крепкая. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru 

Вчера на По-
клонной горе 
у Вечного огня 
состоялась 
торжественная 
церемония вру-
чения дипломов 
выпускникам 
Общевойсковой 
академии 
Вооруженных 
сил РФ. 

Мировые клубы наблюдают 
за столичным талантом

Чемпионат мира по футболу 
всегда был витриной 
для просмотра игроков. 
Один из лидеров нынешней 
сборной России Александр 
Головин попал под при-
стальное внимание ведущих 
команд Европы.

Слухи о возможном переходе 
полузащитника московского 
ЦСКА Александра Головина 
в топ-клуб ходили еще до 
старта мундиаля. Яркий мо-
лодой футболист привлек се-
лекционеров отличной игрой 
в российской Премьер-лиге 
и еврокубках. Комплиментов 

одному из лидеров команды 
Станислава Черчесова доба-
вили и два удачно проведен-
ных стартовых матча чемпи-
оната мира против Саудов-
ской Аравии и Египта. 
— Головин — безумно талант-
ливый парень, — отметил 
спортивный эксперт и ком-
ментатор Александр Ела-
гин. — Это та самая звездочка, 
которую мы так долго ждали. 
Прежде всего он умеет отдать 
обостряющий пас, принять 
нестандартное решение. А это 
очень ценится в футболе.
Наиболее вероятным претен-
дентом на Головина долгое 
время считался итальянский 
«Ювентус» — чемпион стра-
ны последних лет. Активный 
интерес проявляли команды 
из Франции и Англии. Вчера 
в зарубежных медиа появи-
лось сообщение о том, что на-
шего полузащитника в 1/8 

финала против сборной Ис-
пании будут просматривать 
представители «Барселоны».
— Уедет ли Головин в Европу 
уже этим летом, никто не зна-
ет, — сказал Александр Ела-
гин. — Руководители ЦСКА 
знают, как вести себя в фут-
больном бизнесе. От перехода 
и игрок, и клуб должны полу-
чить то, что они заслуживают.
Сборная России продолжает 
тренироваться в Новогорске. 
Вчера из-за небольшой трав-
мы занятие пропустил полу-
защитник Александр Ерохин. 
Продолжает тренироваться 
с небольшими ограничения-
ми Алан Дзагоев. Матч с Ис-
панией пройдет 1 июля на 
стадионе «Лужники». 
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Роддом прославился 
за границей
Вчера самый большой сто-
личный роддом при больни-
це № 29 имени Николая Бау-
мана получил международ-
ный статус.

Памятный знак Всемирной 
организации здравоохране-
ния Международного чрез-
вычайного детского фонда 
ЮНИСЕФ Организации Объе-
диненных Наций «Больница, 
доброжелательная к ребен-
ку» стал результатом много-
летней работы сотрудников. 
В роддоме отказались от ис-
пользования бутылочек, со-
сок и пустышек, ребенок ест 
так часто, как он хочет, но не 
получает ничего, кроме мате-
ринского молока.
— Грудное вскармливание 
снижает детскую смертность 
и имеет преимущества для 
здоровья, которые проявля-
ются в зрелом возрасте, — го-

ворит главный специалист 
Департамента общественно-
го здоровья Института лидер-
ства и управления здраво-
охранением Любовь Або-
льян. — Для кормления детей 
в течение первых шести меся-
цев жизни рекомендуется ис-
ключительно грудное вскарм-
ливание. В этой больнице ме-
дики доносят ценную инфор-
мацию своим пациентам. 
А это и есть доброжелатель-
ное отношение к детям. 
В год в родильном отделении, 
рассчитанном на 225 коек, 
принимают более 8,5 тысячи 
родов. И 94 процента мам вы-
бирают для своих малышей 
именно этот тип вскармлива-
ния. Даже после выписки жен-
щине помогает единственная 
в России служба поддержки 
грудного вскармливания. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

на сайте vm.ru
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Самозанятых выводят 
из тени
С 1 января 2019 года в Москве в тестовом 
режиме запускается система налого-
обложения для самозанятых граждан — 
нянь, сиделок, репетиторов, домра-
ботниц и т.д. Зачем нужен новый сбор 
и куда пойдут полученные от его вве-
дения средства? Сколько будет стоить 
патент? Почему именно Москва стала 
«полигоном» для проверки нового нало-
га? Какие льготы получат первые само-
занятые, которые решат выйти из тени 
и работать легально? Об этом читайте 

в материале нашего эконо-
мического обозревателя.➔ СТР. 4

Биржевой индекс

+27°C
Ветер 2–3 м/с Давление 751 мм

Центр  +27

Бутово  +27

Внуково  +27

Жулебино  +27

Зеленоград  +26

Измайлово  +27

Кожухово  +26

Кузьминки  +26

Кунцево  +27

Лефортово  +26

Останкино  +27

Отрадное  +26

Печатники  +26

Тушино  +27

Троицк  +27

Хамовники  +26

Чертаново  +27

Шелепиха  +26

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

63,14

73,60

+0,35

+0,20

$
€

63,23 

73,38

+0,20

–0,04

ММВБ  2 255,77 

РТС 1 125,24 

Brent 76,73 

DJIA 24 283,11 

Nasdaq 7 561,63 

FTSE  7 609,60 

валютапогода

АЛЕКСАНДР ЛЕНЦОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВНОКОМАНДУЮЩЕГО 
СУХОПУТНЫМИ ВОЙСКАМИ

Сегодня на планете расширя-
ется поле политической и во-
енной нестабильности. Не пре-
кращаются вооруженные кон-
фликты, продолжается рост 
радикализма. Мы видим, как 
одни государства навязывают 
другим свои ценности. Цвет-
ные революции все больше 
обретают форму вооруженной 
борьбы и ведутся по правилам 
военного искусства. 
Это требует новых подходов 
к обеспечению международ-
ной стабильности и безопас-
ности. Важными составляю-
щими в этом процессе являют-
ся военный фактор и подго-
товка грамотных офицеров. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Общевойсковая академия 
Вооруженных сил РФ ве-
дет историю с 8 декабря 
1832 года. До августа 
1918 года она именова-
лась Николаевской ака-
демией Генерального 
штаба и была ведущей 
военной академией. 
7 октября 1918 года при-
казом РВСР в Москве 
на базе Николаевской во-
енной академии была от-
крыта Академия Гене-
рального штаба РККА, 
в 1921 году она была пре-
образована и переимено-
вана в Военную академию 
Рабоче-крестьянской 
Красной армии.

справка

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
ЧИТАЙТЕ  ➔ СТР. 5

обращений от жителей столицы обработа-
ли в общественном штабе по контролю 
за реализацией программы реновации. 
Кроме того, более двух тысяч горожан по-
лучили консультации на личных приемах.

цифра

20 000

армия

Честь и Родина 
Будущие генералы пополнили военную элиту страны 

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

день мэра дело техники скандал

Дорогу молодым! Сергей 
Собянин проверил работу
Центра занятости 
для студентов ➔ СТР. 2

Спасение на двух колесах. 
Оперативные группы экстренных 
служб города пересаживаются 
на мотоциклы ➔ СТР. 4

После прихода нового 
худрука в МХТ не продлевают 
контракты с актерами 
и снимают спектакли ➔ СТР. 5

ДНЕВНИК 
ЧЕМПИОНАТА

ПРОГНОЗЫ НА МАТЧ 
ПРОТИВ ИСПАНИИ  ➔ СТР. 4

Более 600 поздравительных открыток украсят столицу ко Дню любви и верности. 
Еще в городе появится множество ромашек, а на фасадах домов на Новом Арбате и здания 
Центрального телеграфа на Тверской будут крутить праздничные видеоролики.

Вчера 11:10 Поклонная гора. Майор Александр Нилов, окончивший Общевойсковую академию Вооруженных сил РФ с медалью. Вместе с ним в этот торжественный 
момент — жена Дарья и сыновья Федор (слева) и Григорий
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С нагрузкой 
справляемся
Московский метрополитен 
оказался самым популярным 
видом транспорта среди бо-
лельщиков чемпионата мира 
по футболу. Об этом вечером, 
26 июня, сообщил заммэра 
Москвы, руководитель сто-
личного Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов 
(на фото). «ВМ» приводит 
самые яркие цитаты главы 
департамента.

Транспортный комплекс сто-
лицы, по словам заммэра, 
справляется с перевозкой бо-
лельщиков. Отдельное внима-
ние уделяется вопросам без-
опасности. Обеспечивать по-
рядок помогают сотрудники 
полиции и Росгвардии.
— Весь город и Транспортный 
комплекс благодаря совмест-
ной работе оргкомитета, по-
лиции, Росгвардии справляет-
ся с пассажиропотоком, — 
подчеркнул заммэра.
Количество неудобств, пере-
крытий в период проведения 
матчей для местных жителей 
городские власти стараются 
свести к минимуму. Особенно 
это касается территорий, со-
седних со стадионами «Луж-
ники» и «Спартак».

Транспортная нагрузка
— Московский транспорт, 
включая пригородные поезда 
и «Аэроэкспресс», в дни мат-
чей бесплатно перевозит по-
рядка 140 тысяч болельщиков 
и официальных лиц. Это не 
считая обычных пассажиров 
метро и других видов транс-
порта. Серьезной проблемы 
для транспортной системы 
нет. И каждый раз после окон-
чания матчей в течение одно-
го часа — полутора все пасса-
жиры с «Лужников» уезжают. 
Это время каждый раз сокра-

щается. Проблемы здесь мы не 
видим. К примеру, 26 июня 
арена «Лужников» после мат-
ча освободилась за 14 минут, 
и все люди пошли на разные 
виды городского транспорта. 
Мы справляемся.

Самый популярный
— Самый популярный вид 
транспорта на сегодня — Мо-
сковский метрополитен. Пас-
сажиропоток вырос на 
2,6 миллиона относительно 
такого же показателя прошло-
го года. Все эти цифры нахо-
дятся в плановом порядке. Ни-
каких аномалий с точки зре-
ния перевозки нет. Транс-
портная система была полно-
стью готова, и мы полностью 
справляемся с этим объемом. 
14 июня — день открытия со-
ревнований — столичным ме-
тро воспользовались 82 мил-
лиона 400 тысяч пассажиров.

Комфортные шаттлы
— С начала чемпионата мира 
бесплатные автобусные шатт-
лы в Москве перевезли более 
70 тысяч болельщиков. В дни 
проведения матчей — от 10 до 
30 тысяч пассажиров.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

КАК РАБОТАЕТ СИТУАЦИОННЫЙ 
ЦЕНТР ЦОДД  ➔ СТР. 2
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Сергей Собянин: Найти работу 
просто. Главное — захотеть

На улице Щепкина, 38, строе-
ние 1, оживление с утра. Стар-
шеклассники, студенты после 
сессий, недавние выпускники 
вузов пришли сюда в поисках 
работы мечты. Каждый день 
от 300 до 400 человек обраща-
ются за подбором вакансий. 
В настоящее время в базе дан-
ных центра — свыше 30 тысяч 
пользователей.

От заявки до стажировки
Инспектор Галина Ковригина 
направляется в аудиторию, где 
собеседования проводят раз-
личные компании. В один день 
рассказать о вакансиях для не-
совершеннолетних или для 
тех, кто только недавно всту-
пил во взрослую жизнь, могут 
как представители крупных 
компаний, так и руководители 
малых и средних предприя-
тий. От 10 до 20 работодателей 
готовы рассматривать канди-
датуры молодых людей на раз-
ные виды работ.
— Каждому соискателю мы 
предлагаем больше трех ва-
кансий, — рассказала Гали-
на. — Уже в день обращения 
мы выдаем направление, а ре-
бята могут выбирать, на ка-
кую консультацию или собе-
седование им пойти.
Рассчитывать школьники 
в возрасте от 14 до 17 лет могут 

на зарплату от семи до 22 ты-
сяч рублей. В качестве первой 
подработки — очень неплохо, 
говорят сами соискатели. 
Их поток летом серьезно воз-
растает. Кто-то хочет помочь 
финансово родителям, другие 
же горят желанием научиться 
зарабатывать деньги и уже ос-
ваивать первую профессию. 
Молодежь в возрасте от 
18 и старше найдет в Центре 
занятости больше возможно-
стей трудоустроиться, оплата 
труда будет зависеть от их на-
выков, выбранной сферы дея-
тельности.
— Если у ребят есть москов-
ская прописка или временная 
регистрация, город оказывает 
им материальную поддержку 

в размере 14,9 тысячи руб-
лей, — отметила Ковригина. 
Студентка одного из ведущих 
транспортных университетов 
столицы Анастасия Истомина 
приходит в Центр занятости 
молодежи не первый раз. 
Окончив первый курс универ-
ситета, решила поработать на 
скоростных поездах. К стойке 
регистрации пришла уже в се-
рой с красной отделкой фор-
ме — с трудоустройством по-
могли именно здесь.
— Я принесла копию трудово-
го договора, так подтверж-
даю, что уже работаю стюар-
дом, — сказала она.
Обязанности несложные: 
встретить пассажиров, рас-
сказать о выборе услуг в ваго-

нах, предложить еду, напит-
ки, имеющиеся в поезде набо-
ры. Стажером Анастасия про-
работает все лето, в перспек-
тиве хочет продолжить со-
трудничество с компанией-
перевозчиком. Маршрут Мо-
сква — Санкт-Петербург ей 
нравится. Дни пролетают бы-
стро, а полученный опыт сту-
дентка считает неотъемлемой 
частью в учебе и при выборе 
профессии. В транспортной 
сфере хочет остаться надолго.

Праздник, 
когда есть работа
Мэр Москвы поздравил всех 
собравшихся в центре с Днем 
молодежи. Десятки тысяч мо-
лодых людей ищут работу, де-

лают свои первые шаги на 
пути к будущим профессиям. 
— Для молодежи важно полу-
чить достойную, хорошо 
оплачиваемую работу, — уве-
рен Сергей Собянин. — В го-
роде есть Центр занятости, 
где собрано 160 тысяч вакан-
сий. Отдельно создан Центр 
занятости молодежи, кото-
рый успешно взаимодейству-
ет с работодателями, учиты-
вает сильные стороны моло-
дых соискателей, проводит 
мероприятия по профориен-
тации, помогает составлять 
резюме.
Студентам в центре помогают 
подготовиться к взрослой 
жизни, когда приходится де-
лать первые самостоятельные 

шаги после выпуска из уни-
верситета. 
Мэр отметил: рынок труда 
в столице открыт для молоде-
жи, а безработица на рекор-
дно низком показателе — 
0,3 процента. Обратная ситуа-
ция на Западе: без работы 
до 15 процентов молодежи. 
— В Москве профицит рабо-
чих мест — их два миллиона. 
Люди из других регионов при-
езжают, чтобы устроиться на 
работу в столице, — отметил 
Сергей Собянин. — В Москве 
всегда было хорошо с рабо-
той, и сейчас в базе — 160 ты-
сяч вакансий.

Начинал слесарем
Учащаяся колледжа Россий-
ского государственного соци-
ального университета Екате-
рина Комарова поинтересо-
валась у мэра, где он начи-
нал работать, какова была 
его первая зарплата. Сергей 
Собянин с улыбкой вспомнил 
те годы, когда его, молодого 
выпускника, ждало серьезное 
собеседование на Челябин-
ском трубопрокатном заводе.
— Для начала мне предложи-
ли поработать слесарем, то-
карем, хотя у меня было выс-
шее образование, и я претен-
довал на инженерную долж-
ность, — рассказал мэр. — 
Я благодарен тому кадровику, 
который направил меня на 
рабочую специальность. За 
год я прошел почти все спе-
циальности в цехе, понимал, 
кто и как работает. Когда 
стал мастером, проще было 
общаться и работать с раз-
ными отделами и управлени-
ями завода. Не надо бояться 
первых шагов, которые вы де-
лаете не большим начальни-
ком, а начинаете с простого 
рабочего. 
Рассказал Сергей Собянин 
и о своей первой зарплате, на-
звав ее хорошей по тем време-
нам, — 220 рублей в месяц.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 11:10 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) расспрашивает юных соискателей рабочих мест, какие вакансии 
им предложили в Центре занятости молодежи. Оказалось, каждому из них поступило уже по три предложения

Технопарки готовы делиться знаниями 
с маленькими архимедами и ньютонами

Порядка пяти тысяч москов-
ских школьников смогут 
принять участие в летней 
программе детских техно-
парков.

Сегодня в Москве открыто 
12 детских технопарков. В них 
идут занятия по 19 направле-
ниям. В летний период они 
подготовили для ребят специ-
альную образовательную 
программу. 
Увлекательные занятия для 
детей уже начались. Так, на 
прошлой неделе в «Детском 
технопарке равных возмож-
ностей РГСУ» прошли дни от-
крытых дверей, на которых 
юным исследователям были 
презентованы курсы проекта 
«Технологические каникулы».
Кстати, технопарк РГСУ 
в этом году впервые организо-
вал занятия для ребят в воз-
расте от 5 до 10 лет. 

Малыши смогут принять уча-
стие в интерактивных про-
граммах по биологии, ки-
носъемкам, виртуальной ре-
альности, а также по робото-
технике и графическому ди-
зайну.
— Изначально мы были ори-
ентированы на старшекласс-
ников, поэтому обращение 
представителей нескольких 
школ с просьбой открыть кур-
сы для учеников младшей 
школы стали для нас прият-
ной неожиданностью. Мы 
с радостью откликнулись, 
у нас есть педагогические воз-
можности обучать и увлекать 
наукой даже малышей, — го-
ворит заместитель руководи-
теля проектного центра «Дет-
ский технопарк» Игорь Ким.
Не менее увлекательная про-
грамма ждет ребят и в дет-
ском анимационном техно-
парке «Калибр». В нем для де-

тей от 13 до 17 лет пройдут 
шесть двухнедельных интен-
сивов по развитию навыков 
в области виртуальной и до-
полненной реальности. Эту 
программу технопарк разра-
ботал совместно с «Кибер Рос-
сией»  — это федеральный об-
разовательный проект, кото-
рый готовит специалистов 
в области компьютерных игр 
с использованием технологий 
виртуальной, дополненной 
и смешанной реальности 
и технологии блокчейна.
Еще одну интересную про-
грамму запланировали в дет-
ском технопарке «Центр раз-
вития инжиниринга» Москов-
ского политеха. Юных мо-
сквичей ждут интенсивы по 
автоконструированию, аэро-
космической инженерии, 
проектированию беспилот-
ной техники, транспортному 
дизайну.

Кстати, смены по развитию 
инженерно-технических на-
выков также пройдут и в «Ин-
жинириуме МГТУ имени Бау-
мана».
Проектировать роботов на-
учат детей в «Роболагере» тех-
нопарка «Кулибин Про». Са-
мостоятельно собрать школь-
ники смогут как карманного, 
так и большого робота.
Порядка 200 учеников смогут 
пройти школу исследовате-
лей и изобретателей «Юни-
Квант» детский технопарк 
«Кванториум». Занятия там 
пройдут в августе. 
Узнать подробную информа-
цию о занятиях и записаться 
на курсы можно на сайте «Ин-
новационная Москва». Для 
этого вам необходимо вы-
брать раздел «Инфраструкту-
ра» — «Детские технопарки». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

15 декабря 2017 года 11:12 Ученик детского технопарка «Наукоград» Максим Бочаров (справа) 
посещает занятия по программированию, а также знакомится с космическими системами

Муниципальные депутаты 
оценили уровень кандидатов

Более 300 муниципальных 
депутатов пришли на встречу 
с кандидатами на должность 
мэра Москвы, которая про-
шла вечером, 26 июня, 
в Совете муниципальных об-
разований города.

Право высказаться и предста-
вить свою программу получил 
каждый из 16 кандидатов. 
Среди них были как самовы-
движенцы, так и представите-
ли различных партий. 
Основная задача встречи за-
ключалась в том, чтобы обе-
спечить открытый диалог 
между муниципальными де-
путатами и кандидатами на 
должность мэра Москвы. Это 
делает процесс передачи под-
писей чистыми и прозрачны-
ми — все кандидаты находят-
ся в равных условиях.
— Муниципальный фильтр 
вводился для того, чтобы ис-
ключить из избирательного 
процесса тех участников, ко-
торые не имеют достаточной 
поддержки избирателей, — 
рассказал председатель Ассо-
циации «Совет муниципаль-
ных образований города Мо-
сквы» Владимир Дудочкин. — 
Насколько это эффективно — 
покажет время. Но уже сейчас 
можно сказать, что необходи-
мость в этом есть — это хоро-
шая возможность для депута-
тов оценить кандидатов и сде-
лать свой выбор.
Эта встреча была уже второй 
по счету. Первая прошла 
20 июня. Тогда на суд муници-
пальных депутатов предстали 
10 других кандидатов.
— Эта встреча прошла более 
напряженно, — отметил Вла-
димир Дудочкин. — Накал 
борьбы растет, да и кандида-
тов на этот раз было больше. 

Но все равно у каждого была 
хорошая возможность пооб-
щаться с депутатами и зару-
читься поддержкой.
Кандидаты представляли 
свои программы, рассказыва-
ли о том, как собираются ра-
ботать на должности мэра Мо-
сквы. А после муниципальные 
депутаты смогли задать им во-
просы. Так, депутатов интере-
совало, какие преобразова-
ния планируют реализовать 
кандидаты в сферах здравоох-
ранения, образования, рено-
вации и других областях. 
Большая часть вопросов была 
адресована кандидатам 
«Гражданской инициативы» 
Дмитрию Гудкову и  «Яблока» 
Сергею Митрохину, а также 
Михаилу Дегтяреву из партии 
ЛДПР.
Всего по итогам встречи свои 
подписи в поддержку канди-
датов из более чем 300 муни-

ципальных депутатов поста-
вили 66. Несмотря на то, что 
большинство вопросов про-
звучали в адрес одних канди-
датов, лидерами по числу со-
бранных подписей оказа-
лись другие. Так, больше все-
го подписей депутаты отда-
ли представителю партии 
«Справедливая Россия» Илье 
Свиридову. Его поддержали 
18 человек. За ним следует 
кандидат от КПРФ Вадим Ку-
мин, за которого было собра-
но 15 подписей.
Тройку лидеров замкнул кан-
дидат от ЛДПР Михаил Дегтя-
рев, в копилке которого 
10 подписей.
По словам муниципальных 
депутатов, такие встречи 
играют для них важную роль.
— Встреча дала информацию 
об уровне кандидатов, — счи-
тает глава муниципального 
округа Покровское — Стреш-
нево Никита Ярошенко. — 
Только личное общение, фор-
мат вопрос-ответ может пол-
ностью раскрыть потенциал 
человека, показать его спо-
собности.
Некоторые участники гово-
рят, что после того, как уда-
лось послушать кандидатов, 
мнение о некоторых из них 
изменилось.
— Для нас, депутатов, такие 
встречи дают возможность 
определиться, кого поддер-
жать на выборах мэра Мо-
сквы, — сказал депутат Сове-
та депутатов муниципального 
округа Марьино Юрий Кова-
левич. — На нас лежит боль-
шая ответственность, ведь без 
поддержки муниципальных 
депутатов кандидаты не смо-
гут продвинуться дальше. 
На мой взгляд, встреча про-
шла конструктивно и демо-
кратично.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

Оптимизируем 
дорожное движение
С 30 июня участок 2-й Твер-
ской-Ямской от переулка 
Александра Невского в сто-
рону Лесной улицы станет од-
носторонним. Об этом вчера 
сообщил ГКУ «Центр органи-
зации дорожного движе-
ния». Как работает система 
наблюдения за дорожной об-
становкой, «ВМ» рассказал 
начальник дежурной смены 
Ситуационного центра Цен-
тра организации дорожного 
движения Сергей Стоянов 
(на фото).

Сергей, как работа-
ет механизм гло-
бального монито-
ринга?
Мы работаем с си-
стемой правитель-
ства Москвы «Безо-
пасный город» — 
это порядка 150  ты-
сяч камер по горо-
ду. Ключевыми для нас явля-
ются 10–12 тысяч камер, кото-
рые смотрят на дороги. Глядя 
сверху на перекресток, мы ви-
дим проблему и можем ситуа-
ционно на нее влиять.
Огромный экран за вашей спи-
ной — что на него выводится? 
Изображение с камер?
Это не просто изображения 
с камер — это своеобразные 
лакмусовые бумажки, кото-
рые сигнализируют: если на 
этом участке есть проблема, 
то в периметре полутора-двух 
километров находится ее при-
чина. Находим причину — ре-
шаем проблему.
Все эти люди за столами — 
это операторы центра? Что они 
делают?
Их задача — наблюдать за сво-
им районом и следить, чтобы 
все было в порядке. Если кто-
то замечает, что, к примеру, 
неадекватно работает свето-
фор, он может оперативно 
вмешаться в его работу. В слу-
чае несерьезного дорожно-
транспортного происшествия 
(ДТП) он может вызвать на ме-
сто дорожный патруль. Из-за 
легких царапин возникает до 
15 процентов заторов в городе. 
Кстати, одна из задач дорож-
ного патруля — помощь 
в оформлении европротокола.
А какие проблемы могут воз-
никнуть с его оформлением?

Кто-то не знает, что можно 
воспользоваться европрото-
колом, кто-то боится непра-
вильно заполнить бланк. Ино-
гда у людей нет бланка, а у па-
трульных всегда с собой запас. 
Они помогут составить прото-
кол. Подъехав на легкое ДТП 
за 10–15 минут, они освобож-
дают проезд.
Очевидно, что без высокотех-
нологичных систем наладить 
такую работу не получится...
У нас есть автоматическая си-
стема, которая сигнализиру-
ет, что средняя скорость 

на  участке снизи-
лась более чем на 
30 процентов от 
средней скорости 
за последние не-
сколько недель. 
Это сигнал для 
оператора, чтобы 
проверить, в чем 
причина. Чаще 

всего причина в ДТП. Опера-
торы каждый день смотрят на 
участки дороги, видят, где 
можно оптимизировать орга-
низацию дорожного движе-
ния: где-то изменить размет-
ку или знаки приоритета, где-
то запретить или, наоборот, 
разрешить парковку. Все 
предложения фиксируются 
в специальном журнале и пе-
редаются в отдел, занимаю-
щийся организацией дорож-
ного движения.
Подготовил 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО  ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

С июня детские технопарки 
работают по специальным 
программам. Летние канику-
лы в Москве будут еще и по-
знавательными. Детские тех-
нопарки как следует подгото-
вились к этому сезону. 
Они предлагают образова-
тельные программы для ребят 
от 5 лет. Направления подго-
товки — самые разные. Среди 
них — промышленный ди-
зайн, проектирование беспи-
лотников, роботостроение, 
технологии виртуальной и до-
полненной реальности, 
IT и даже блокчейн. Все обра-
зовательные модули рассчи-
таны на 5 тысяч московских 
школьников. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На балконе павильона 
также размещены инфор-
мационные интерактив-
ные киоски, на которых 
представлены наиболее 
значимые проекты, 
реали зуемые в Москве. 
Здесь можно узнать 
о развитии транспортной 
системы столицы, мос-
ковского метро, парках 
и общественных про-
странствах, а также о ре-
новации промышленных 
территорий столицы.

кстати

выборы

муниципальных 
депутатов столи-
цы отдали свои 
подписи в под-
держку кандида-
тов на должность 
мэра Москвы 
по итогам прошед-
шей встречи

цифра

66

Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин посетил 
Центр занятости 
молодежи. 
За два года рабо-
ты сюда обрати-
лись свыше 
70 тысяч мо-
сквичей, 11,6 ты-
сячи получили 
рабочие места.

день молодежи

Установлены 
интерактивные 
киоски
«Новая Москва» и «Програм-
ма реновации» — два новых 
интерактивных киоска уста-
новили в павильоне «Макет 
Москвы».

В киоске «Новая Москва» 
представлена информация по 
следующим разделам: недви-
жимость, инженерная инфра-
структура, парки и обще-
ственные пространства, улич-
но-дорожная сеть, программа 
реновации, функциональные 
зоны и технопарки.
«Программа реновации» 
представлена в следующих 
разделах: карта сносимых пя-
тиэтажек и стартовых площа-
док, список домов, включен-
ных в программу. Здесь же 
можно узнать об этапах рено-
вации и о том, какими будут 
новые квартиры. 
Кроме того, в киоске пред-
ставлена информация о бла-
гоустройстве территории 
и о том, как увеличить жил-
площадь. 
Вход свободный, часы работы 
киосков — с 11:00 до 19:00.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@m.ru
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
МОЛОДЕЖИ ➔ СТР. 6, 7

Время оформления и лик-
видации серьезных 
ДТП в Москве снижается. 
Если несколько лет назад 
можно было по 5–7 часов 
ждать, пока ситуация 
разрешится, то в этом го-
ду было несколько круп-
ных ДТП, и их разбор 
ни разу не занимал более 
4 часов. В то же время 
были организованы вре-
менная схема движения, 
компенсационные марш-
руты общественного 
транспорта.

кстати
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Льготники 
получили путевки
Московские дети этим летом 
отдохнут в семи туристиче-
ских и курортных зонах 
России и стран ближнего 
зарубежья.

География детского отдыха об-
ширна. Ребят ждут в оздорови-
тельных лагерях Краснодар-
ского края, Крыма и других ре-
гионов России, а также Респу-
блики Беларусь. 
— В этом году 97 процентов 
москвичей, дети которых име-
ют право на льготный отдых, 
получили сертификаты на пу-
тевки непосредственно через 
портал mos.ru, — отметил зам-
главы Департамента культуры 
Владимир Филиппов. 
Для того чтобы отдохнуть этим 
летом смогли более 100 тысяч 
детей, из бюджета выделено 
девять миллиардов рублей — 
рекордный показатель по 
стране.
Как отметил гендиректор Мос-
гортура Василий Овчинников, 
выездным отдыхом охвачены 
более 33 тысяч детей льготных 
категорий, столько же ребят 
посетят профсоюзные детские 
лагеря. 
— Досуговые программы мак-
симально разнообразны, на-
правлены на творчество и фи-
зическое развитие ребенка. 
При этом из них исключены 
любые экстремальные развле-

чения, — рассказал Василий 
Овчинников. 
Как рассказали в Департамен-
те спорта и туризма, в выезд-
ном отдыхе детей примут уча-
стие 7600 спортсменов. 
Депутаты Мосгордумы отме-
чают: в последние годы каж-
дый московский ребенок полу-
чил возможность весело 
и с пользой провести время на 
летних каникулах. 
— Мосгордума внесла свой 
вклад, объединив в рамках за-
седаний комиссий заинтере-
сованные и включенные 
в обес печение отдыха сторо-
ны, — отметила член комис-
сии по образованию Ирина 
Ильичева. — Я не знаю случая, 
когда мы не смогли бы помочь 
устроить ребенка летом. 

КАК ОТДЫХАЮТ МОСКОВСКИЕ 
ШКОЛЬНИКИ ➔ СТР. 6

Три смены отдыха прой-
дут на базе учреждений 
соцзащиты. Первая будет 
посвящена патриотизму, 
вторая — спорту и чемпи-
онату мира по футболу, 
третья — благотвори-
тельности. 

кстати

Дачники предлагают места 
для проведения голосования

В заседании также приняли 
участие представители садо-
вых некоммерческих товари-
ществ (СНТ) и районной ад-
министрации.

Активные дачники
По словам руководителя ра-
бочей группы по образова-
нию избирательных участ-
ков за пределами террито-
рии города Москвы, предсе-
дателя Московской город-
ской думы Алексея Шапош-
никова, идея создания «дач-
ных» избирательных участ-
ков активно поддержана мо-
сквичами.
— В единый день голосова-
ния, 9 сентября, многие еще 
будут находиться на дачах за 
пределами Москвы, а некото-
рые проживают на даче до ок-
тября, так что они заинтересо-
ваны в образовании избира-
тельных участков в своих СНТ 
и сами готовы принять непо-
средственное участие в рабо-
те загородных избирательных 
участков — и в составе созда-
ваемых избирательных ко-
миссий, и в качестве наблюда-
телей, — сказал Алексей Ша-
пошников. — Сегодня рабо-
чая группа выехала в Дми-
тровский район Московской 

области, откуда поступило 
сразу несколько заявок на ор-
ганизацию участка в одном 
СНТ. Мы встретились с пред-
седателями нескольких СНТ 
и посмотрели возможность 
размещения участка в поме-
щении правления.
Алексей Шапошников отме-
тил, что это помещение не 
дает возможности разместить 
в нем участковую избиратель-
ную комиссию. При этом все 
остальные критерии для раз-
мещения избирательного 
участка на территории данно-
го СНТ есть. Поэтому, вероят-
но, там будет организована 
модульная участковая изби-
рательная комиссия. 

Сейчас на портале mos.ru, 
в центрах госуслуг «Мои доку-
менты», а также на горячей ли-
нии Мосгоризбиркома идет 
сбор пожеланий от дачников. 
Москвичи, которые во время 
выборов мэра столицы будут 
находиться на даче, могут 
предложить место для органи-
зации пункта голосования. 
Всего на данный момент посту-
пило более 11,5 тысячи предло-
жений об открытии участков 
за городом.  

Лидеры по заявкам
Больше всего заявок поступи-
ло из Московской, Тульской, 
Калужской, Тверской и Ярос-
лавской областей. 

— Наше товарищество вклю-
чает более двух тысяч садовых 
участков. На территории про-
живает до 15 тысяч человек. 
Если появится избиратель-
ный участок у нас в Орудьево 
на даче в сентябре, это даст хо-
роший результат. Людям бу-
дет удобнее и проще осуще-
ствить свой гражданский 
долг, — говорит председатель 
правления НОСТ «Природа» 
Тарас Ковалев. 

Критерии для участков
Видеонаблюдение, шаговая 
или транспортная доступ-
ность и  запрос от дачников — 
критерии для организации 
избирательного участка.

— Это новый этап в развитии 
избирательных технологий, 
поэтому очень важно, чтобы 
у всех участников избира-
тельного процесса сформиро-
валось доверие. Необходимо, 
чтобы голосование прошло 
по стандартам Москвы, то 
есть абсолютно прозрачно, 
с максимальными возможно-
стями для работы наблюдате-
лей, — сказал член рабочей 
группы Мосгоризбиркома по 
образованию избирательных 
участков за пределами Мо-
сквы, председатель комиссии 
Мосгордумы по государствен-
ному строительству и местно-
му самоуправлению Алек-
сандр Семенников.

Оптимальным вариантом для 
избирательного участка за го-
родом станут дома культуры, 
клубы, правления товари-
ществ. Если таковых не най-
дется, то будут использованы 
модульные конструкции. Но 
при любых обстоятельствах 
голосование будет проведено 
в соответствии с требования-
ми, которые предъявляются 
к избирательным участкам 
в Москве.

Актуальное предложение
Стоит отметить, что более 
2/3 из 2 миллионов загород-
ных участков принадлежит 
москвичам. 
Многие москвичи в летний 
период уезжают на дачу и жи-
вут там, пока держится теплая 
погода. Поэтому возникла 
идея организовать избира-
тельные участки для голосо-
ваний непосредственно по 
месту фактического пребыва-
ния москвичей. 
Секретарь рабочей группы по 
образованию избирательных 
участков за пределами Мо-
сквы, член Мосгоризбиркома 
Дмитрий Реут напомнил, что 
механизм «мобильный изби-
ратель» был впервые задей-
ствован во время президент-
ских выборов. 

Страницу подготовили АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ a.horoshilov@vm.ru, 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

Жаркая пора 
Сегодня традиционная страница «Парламентский клуб» посвящена работе депутатов столичного парламента в период думских каникул. 

«ВМ» рассказывает о подготовке участков для голосования за чертой города на выборах мэра Москвы, а также о работе комиссий по экономической политике, 
безопасности и образованию в летний период. 

10 363 20
тысяч столичных школьников 
подали заявки на участие 
в двух арктических экспедици-
ях. По итогам рассмотрения 
заявок отобрали самых до-
стойных. 

человека спасли на воде за по-
следние три года. Число уто-
нувших с 2010 года снизилось 
в 22,3 раза, общее количество 
происшествий на водоемах 
снизилось в 2,5 раза. 

городских зон в рамках чем-
пионата мира по футболу, 
включая стадионы и трениро-
вочные поля, можно посетить 
только при наличии аккреди-
тации.54

процента территории Москвы 
занимают зеленые зоны: парки, 
леса, особо охраняемые при-
родные территории. Москва 
счи тается самым зеленым мега-
полисом.

Экотуризм выгоден 
экономически
Более половины территории 
столицы занимают зеленые 
зоны — идеальные условия 
для развития экологическо-
го туризма прямо в мегапо-
лисе. Так считают депутаты 
столичного парламента, об-
судившие эту тему на засе-
дании комиссии Мосгордумы 
по экологической политике.

Чтобы вживую увидеть при-
родные достопримечатель-
ности, москвичам даже не 
нужно выезжать за черту го-
рода. Нужно просто знать, где 
искать. 
— В первую очередь необхо-
димо разработать комплекс 
экскурсионных программ, 
маршрутов для различных ка-
тегорий посетителей природ-
ных территорий, подготовить 
экскурсоводов, в том числе из 
числа эколидеров, представи-
телей молодежных организа-
ций, — отметила председа-
тель комиссии Мосгордумы 
по экологической политике 
Зоя Зотова.
Она считает, что экологиче-
ские экскурсии могут быть 
разных видов: научные, исто-
рические, познавательные 
и другие. 
— Кроме того, нужно разви-
вать активный приключенче-
ский туризм, туризм для лиц 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, — рассказала 
Зоя Зотова.  
Тем не менее такого понятия, 
как «экотуризм», на данный 
момент не существует в рос-
сийском законодательстве. 
— Зеленые территории долж-
ны использоваться как рекре-
ации, жители должны иметь 
возможность гулять там, за-
ниматься спортом. Но важно 
это делать с соблюдением 
определенных принципов 
и режимов. Пока законода-
тельно  не установлен объем 
разрешенных и допустимых 
нагрузок на территории, — 
отметила заместитель руко-
водителя столичного Депар-
тамента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Евгения Семутникова. 
Она также подчеркнула, что 
экологический туризм — это 

ощутимый вклад в эконо-
мическое развитие и обра-
зование.
Экотуризм в первую очередь 
ассоциируется с исследова-
тельской работой. Руководи-
тель Московского детско-
юношеского центра эколо-
гии, краеведения и туризма 
Дмитрий Моргун считает, что 
приоритетным направлением 
развития экотуризма должна 
стать разработка маршрутов 
на особо охраняемых и озеле-
ненных территориях, а также  
организация городских кон-
курсов, программ экологиче-
ской направленности и город-
ских экспедиций. 
В перспективе экологический 
туризм может стать неотъем-
лемым элементом образова-
тельной программы по крае-
ведению. Заместитель пред-
седателя комиссии Мосгорду-
мы по образованию Ольга 
Ярославская считает, что та-
кое направление туризма по-
может привить любовь к ма-
лой родине. 
— Кроме того, у каждой шко-
лы Москвы, в каждом районе 
города есть зеленые зоны. 
В них, например, можно про-
водить уроки естественно-на-
учного цикла, — отметила де-
путат. 
В мае этого года была принята 
Концепция развития внутрен-
него и въездного туризма 
в России. Экологический ту-
ризм значится в ней как один 
из пяти наиболее приоритет-
ных видов туризма. 
Напомним также, что в этом 
году столичные школьники 
стали участниками двух экс-
педиций в Арктику. Юных ис-
следователей отобрали из 
10 тысяч учащихся столичных 
школ, подавших заявки. 
— Были сформированы два 
отряда. Первый получил на-
звание «Полюс». Его участни-
ки за неделю прошли 100 ки-
лометров до Северного полю-
са. Второй — «Барнео». Ребята 
жили на одноименной аркти-
ческой станции, проводили 
различные исследования 
и сделали много интересных 
открытий, — рассказал Мат-
вей Шпаро.

Вчера рабочая 
группа Мосгор-
избиркома 
по образованию 
избирательных 
участков за пре-
делами Москвы 
провела выезд-
ное заседание 
в Дмитровском 
районе Подмо-
сковья. 

тема дня

27 июня 2018 года 16:48 Слева направо: председатель правления НОСТ «Природа» Тарас Ковалев, председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников, первый заместитель председателя Мособлдумы Никита Чаплин и заместитель председателя НОСТ 
«Природа» Елена Курьянова осмотрели потенциальный избирательный участок

Число происшествий на воде 
сократилось более чем вдвое
Установившаяся в столице 
погода вынуждает москви-
чей спасаться от жары вбли-
зи водоемов, что, несомнен-
но, прибавляет работы мо-
сковским спасателям. 

Число несчастных случаев на 
московских водоемах год от 
года снижается. Официальная 
статистика по итогам 2017 го-
да гласит: коэффициент уров-
ня гибели людей на водных 
объектах составил 0,49 на 
100 тысяч человек. 
— Это самый низкий показа-
тель в стране, он в пять раз 
ниже среднего по России. Свя-
зано это прежде всего с эффек-
тивной профилактической ра-
ботой, хорошей оснащенно-
стью поисково-спасательных 
станций и с высоким профес-
сионализмом спасателей, — 
отметил председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников. 
Основная нагрузка летом ле-
жит на 24 поисково-спаса-
тельных станциях.
— Общая численность — 
452 человека, имеется 
143 спасательных плавсред-
ства, в их числе более 100 мо-
торных судов, — рассказал на-
чальник Московской город-
ской поисково-спасательной 
службы на водных объектах 
Василий Марьян. — В рамках 
программы «Безопасный го-
род» закуплено 16 плавсредств 
нового образца и пять судов на 
воздушной подушке более за-
щищенного типа. 

Результат работы спасателей 
не вызывает ничего кроме 
уважения: за последние три 
года они спасли жизни 363 че-
ловек. 
— Режим работы спасателей 
круглосуточный и круглого-
дичный. Все прошли дополни-
тельную подготовку, более 
300 водолазов провели квали-
фикационные погружения, — 
отметил Василий Марьян. 
Спасатели начинают приме-
нять и высокотехнологичные 
средства, к примеру, беспи-
лотные дроны. Помимо того 
что они будут патрулировать 
водные объекты и наблюдать 
за отдыхающими, в случае ка-
кого-либо происшествия на 
воде дроны даже смогут доста-
вить утопающим первичные 
спасательные средства.
В настоящее время городские 
зоны отдыха, в том числе и те, 
где есть возможность иску-
паться, пользуются все боль-
шей популярностью у москви-
чей и туристов. 
— В последние годы благодаря 
масштабному благоустрой-
ству столицы все больше мо-
сквичей не стремятся уехать 
за город на выходные. Также 
у нас с каждым годом растет 
поток туристов: Москву посе-
щают порядка 22 миллионов 
человек в год, из них почти 
5 миллионов — иностран-
цы, — отметил Алексей Ша-
пошников. 
По его словам, нормативно-
правовая база, регламентиру-

ющая правила поведения на 
водных объектах, полностью 
сформирована. Ответствен-
ность за нарушение техники 
безопасности предусмотрена 
как Кодексом об администра-
тивных правонарушениях РФ, 
так и постановлениями прави-
тельства Москвы.
Все предназначенные для ку-
пания места под охраной спа-
сательных станций. Однако 
далеко не все москвичи купа-
ются только там, где разреше-
но. А гости столицы и вовсе 
могут не знать о запретах. Тем 
более в такую жаркую погоду 
так и хочется охладиться. 
— Особо остро стоит вопрос 
о купании в неотведенных для 
этого местах. В этом вопросе 
необходимо взаимодейство-
вать с общественностью, — 
считает зампредседателя ко-
миссии Мосгордумы по безо-
пасности Андрей Шибаев.

Согласно официальной 
статистике, с 2010 года 
число происшествий 
на водных объектах уда-
лось снизить более чем 
в 2,5 раза. Количество 
утонувших снизилось 
в 22,3 раза. Только за про-
шлый год столичным спа-
сателям удалось сохра-
нить жизнь 145 человек.

справка

Выборы мэра Москвы 
пройдут 9 сентября 
2018 года. Проголосовать 
в этот день за пределами 
территории города стало 
возможным после изме-
нений в Избирательный 
кодекс столицы. Их одо-
брили депутаты Мосгор-
думы. Кроме этого, время 
голосования на выборах 
продлено на два часа — 
до 22:00. Выразить свое 
мнение можно не только 
по месту прописки, 
но и по месту пребывания.

справка

Футбольным болельщикам 
ничто не угрожает 

Беспрецедентное по своим 
масштабам событие — чем-
пионат мира по футболу — 
потребовал от московских 
властей максимально ком-
плексного подхода к обес-
печению безопасности: 
как в части дискриминации, 
так и в вопросах обществен-
ного порядка. 

За соблюдением порядка в го-
роде в период чемпионата 

мира по футболу следят более 
30 тысяч человек. 
— Для оперативного приня-
тия решения и реагирования 
в городе созданы оператив-
ный штаб и специальные го-
родские службы для макси-
мальной управляемости про-
цессов, — отметил руководи-
тель Департамента регио-
нальной безопасности и про-
тиводействия коррупции Вла-
димир Черников.

Как отметила председатель 
комиссии Мосгордумы по без-
опасности Инна Святенко, ак-
тивисты проекта «Безопасная 
столица» организуют рейды, 
чтобы выявить таксистов, за-
вышающих цены для ино-
странцев. Святенко подчер-
кнула, что номера автомоби-
лей «таксистов-спекулянтов» 
активисты отправляют руко-
водству таксомоторных ком-
паний. 

21 июня 11:00 Колумбийские болельщицы на Красной площади в ожидании матча с Польшей. 
Попасть на площадь можно, только пройдя через рамки металлоискателей
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Самозанятых граждан выводят 
из налоговой тени

Кроме Москвы эксперименту 
подвергнут Подмосковье, Ка-
лужскую область и Татарстан. 
Налог (3 процента при оказа-
нии услуг физлицам, 6 про-
центов — юридическим) пла-
нируется ввести в зонах апро-
бации с 1 января 2019 года, 
а по всей стране, если все об-
катается как надо, — уже 
с июля 2019 года.
Напомним, что в ноябре 
2016 года Совет Федерации 
проголосовал за закон о нало-
говых каникулах для самоза-
нятых. В 2017–2018 годах 
няни, сиделки, репетиторы, 
уборщицы и домработницы 
могли официально не платить 
налог на доходы физических 
лиц и страховые взносы, прав-
да, при условии выхода из тени 
(то есть постановки на учет 
в налоговой инспекции). Са-
мозанятый народ, правда, мас-
сово в инспекцию не побежал. 
— По состоянию на июнь 
2018 года в России, по офици-
альной статистике Федераль-
ной налоговой службы (ФНС), 
насчитывалось аж 1529 само-
занятых граждан, оказываю-
щих услуги физлицам, — объ-
яснил «ВМ» председатель Ко-
митета по налогам московско-
го отделения объединения 
предпринимателей «Опора 
России» Сергей Зеленов. — 

В 2017 году таких было 939. По 
Москве динамика схожая: 148 
и 79 человек соответственно. 
Не трудно догадаться, к чему 
приведет прекращение нало-
говых льгот: народ просто вер-
нется обратно в тень.
Понятно, что ни о каком се-
рьезном пополнении бюдже-
та за счет налогов с этих кате-
горий населения речь идти 
не может. Дай бог не уйти 
в минус. Это, кстати, прекрас-
но понимают и в правитель-
стве. Так, месяц назад заме-
ститель министра финансов 
РФ Илья Трунин признавался 
журналистам: «Мы не видим 
в этом большого источника 
доходов бюджетов. Эффект 
мы видим максимум ней-
тральный. Потому что еще 

надо потратить деньги на раз-
работку этой системы, а она 
достаточно дорогая».
— Сейчас налоговая уже гото-
вит инструмент для отслежи-
вания транзакций таких 
граждан, — подтверждает его 
слова Сергей Зеленов. — Ско-
рее всего, делать это обяжут 
налоговую и банки, в даль-
нейшем они же наверняка бу-
дут сопоставлять доходы 
и расходы, полученные по 
карте. Но это значит только 
одно: заказчики станут рас-
считываться с исполнителями 
наличными. И, если хотите 
знать мое мнение, вряд ли це-
лесообразно выделять бюд-
жет на то, чтобы следить за 
этой категорией высокодо-
ходных — в кавычках — пред-

принимателей. Потому что 
доходы эти, увы, по большей 
части символические и дале-
ко не регулярные. 
Так или иначе, но даже симво-
лические доходы должны 
быть учтены, считают в Феде-
ральной налоговой службе. 
Решив, что одной из главных 
причин налоговой необщи-
тельности граждан является 
их нежелание простаивать 
в очередях и заполнять уны-
лые бумажки в унылых конто-
рах, государство проспонси-
ровало создание мобильного 
приложения, которое позво-
лит самозанятым легализо-
ваться и заплатить налоги 
максимально быстро. Для ис-
пользования приложения 
и оплаты понадобится лишь 

паспорт и подключение к ин-
тернету. Как это простимули-
рует обитателей глухой глу-
бинки, не имеющих смартфо-
на с приложениями, не со-
всем понятно. Возможно, по 
мнению налоговиков, их 
должны привлечь маленькие 
размеры сборов, но где гаран-
тия, что через год или два эти 
вполне божеские 3 процента 
не превратятся в серьезные 
13, 20 или и вовсе во все 
50 процентов?
В общем, пока новация вызы-
вает слишком много вопро-
сов. Сподвигнет ли их реше-
ние толпы самозанятых к мас-
совому выходу из тени, по тра-
диции покажет время.
ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
e.golovina@vm.ru

20 марта 2018 года 11:04 Художник по куклам Ростислав Миронов выполняет свои работы на заказ. Мастер является фактически 
самозанятым специалистом 

С начала следу-
ющего года 
в столице и еще 
четырех регио-
нах страны нач-
нется тестиро-
вание налога 
для самозаня-
тых граждан. 
Подробности 
выяснил корре-
спондент «ВМ».

Видеоповторы 
вызывают вопросы

Один из самых авторитет-
ных российских арбитров, 
работавший на многих меж-
дународных турнирах, судья 
международной категории, 
бывший председатель су-
дейского комитета РФС Ан-
дрей Бутенко (на фото) по-
делился своим мнением 
с корреспондентом «ВМ» 
о судействе на чемпионате 
мира и о новой системе ви-
деоповторов.

Едва ли не каждый день работа 
судей вызывает недовольство 
у команд. Чуть ли не в каждом 
матче арбитры допускают 
ошибки, которые 
в итоге влияют 
на результат. 
Вы согласны с тем, 
что судейство пока 
не на самом высо-
ком уровне?
По итогам игры 
первого тура я ар-
битрам поставил 
за работу твердую четверку, 
но сейчас, после ошибок в не-
скольких матчах, оценку не-
обходимо понизить до трой-
ки с плюсом.
Многим показалось, что в нача-
ле матча Германия — Швеция 
не был назначен 100-процент-
ный пенальти в ворота немцев. 
И два не очень понятных реше-
ния арбитра были приняты 
в первые минуты встречи Бель-
гия — Тунис. Могли бы про-
комментировать эти эпизоды?
Я скажу, что и еще в одном 
субботнем матче арбитр 
ошибся. 
Незадолго до того момента, 
когда мексиканцы забили 
второй, они нарушили пра-
вила на половине поля сопер-
ника. Однако игра не была 
остановлена. 
По поводу эпизода, когда был 
назначен пенальти в ворота 
сборной Туниса: я посмотрел 
повтор — на мой взгляд, судья 
принял правильное решение, 
назначив 11-метровый — на-
рушение было над линией. 

Относительно 13-й минуты 
матча Германия — Швеция, 
тут я вовсе удивился решени-
ем арбитра. Ни желтой кар-
точки, ни пенальти. Грубая 
ошибка. 
При этом стоит отметить 
и тот факт, что именно этот 
арбитр, поляк Шимон Марчи-
няк, судил матч Аргентина — 
Исландия, и там им была до-
пущена грубая ошибка, когда 
он не назначил пенальти в во-
рота исландцев. Там была 
очевидная подножка. 
Почему ему дают работать 
на турнире, а российской 
бригаде нет? Вот это для меня 
большой вопрос.
Почему, на ваш взгляд, с поя-
вившимися видеоассистента-

ми и этой системой 
не уменьшилось 
претензий к су-
дьям?
Пока новая систе-
ма лично у меня 
вызывает опреде-
ленные вопросы. 
Я бы не сказал, что 
она идеальна. 

К примеру, если есть спор-
ный момент, на который ар-
битр не обратил внимания 
и продолжил игру, как потом 
можно вернуться назад? 
Система видеоповторов по-
зволяет судье обратить вни-
мание на эпизод еще раз, но 
само решение все равно при-
нимает главный судья.
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
edit@vm.ru

Андрей Бутенко родился 
2 марта 1954 года. Совет-
ский и российский фут-
больный судья. Арбитр 
республиканской (1981), 
всесоюзной (1991) и меж-
дународной (1993) кате-
горий. В 1998 году при-
знан лучшим судьей Рос-
сии. Член судейско-ин-
спекторского комитета 
РФС.
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только у нас

нововведение

МИХАИЛ ОРЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЭКСПЕРТНОГО 
СОВЕТА КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ ПО БЮДЖЕТУ И НАЛОГАМ

Налог на самозанятых необ-
ходим. Несколько лет назад 
президент предложил им 
официально зарегистриро-
ваться, не уплачивая налоги. 
Понятно, что такой переход-
ный период не может продол-
жаться вечно. 3 или 6 процен-
тов, которые предлагает Мин-
фин, — это меньше, чем налог 
на доход, который сейчас вы-
плачивают все физические ли-
ца. Проблема в том, что само-
занятых пока не существует 
на законодательном уровне. 
Есть индивидуальные пред-
приниматели, которые могут 
получить налоговые канику-
лы. Но для этого надо зареги-
стрироваться в качестве ИП, 
то есть уже взвалить на себя 
административную нагрузку. 
В том числе уплату страховых 
платежей. Теперь самозаня-
тым предлагают стать незави-
симыми. Если это произойдет, 
то проблема решится.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

тысяч рублей на-
логового капита-
ла на развитие 
предложил выда-
вать в момент ре-
гистрации само-
занятым глава 
ФНС РФ Михаил 
Мишустин.

цифра
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Демократический 
султан

Победив на всеобщих выборах в Турции, Реджеп Тай-
ип Эрдоган теперь останется у власти до 2023 года. 
При этом вступают в силу поправки к Конституции 
страны, которые дают президенту практически нео-

граниченную власть. Президент теперь имеет право еди-
нолично назначать членов правительства, вмешиваться 
в работу законодательной власти, вводить чрезвычайное 
положение. Фактически упраздняется роль премьер-ми-
нистра. Эрдоган становится «демократическим султаном». 
Для России победа Эрдогана — скорее хорошо, чем плохо.
Вот уже который год Эрдоган, будучи сначала премьером, 
а затем президентом, проводит политику «мягкого исла-
мизма» и турецкого национализма, которая оказывается 
эффективной в сохранении ему политической поддержки 
большинства населения почти вне зависимости от успе-
хов или неудач экономического развития страны. Хотя 
в последние годы турецкая экономика находится на подъе-
ме: в прошлом году рост 
ВВП превысил 7 процентов. 
При этом инфляция сохра-
няется на достаточно высо-
ком уровне (сейчас более 
10 процентов). Экономиче-
ские успехи дают президен-
ту еще больше возможно-
стей давить на оппозицию 
и добивать остатки незави-
симой прессы. 
В самые последние месяцы, правда, в турецкой экономи-
ке наметились определенные проблемы. Более 20 млн ту-
рок (из более чем 83 млн населения) получают от государ-
ства пособия в той или иной форме — от бесплатного угля 
для отопления зимой до довольно щедрых пособий по без-
работице и социальной помощи. В этом смысле совре-
менная Турция — это «социальное государство». Средняя 
зарплата по стране составляет 2500 лир (33,5 тысячи руб-
лей). Однако при этом к зарплате всегда прилагаются бес-
платные карточки на обед вне зависимости от того, где 
человек работает. Пенсия в доле к средней зарплате суще-
ственно выше российской, составляет 64,5 процента от 
уровня зарплаты (у нас 34,5 процента). Выходят на пен-
сию мужчины в 60 лет, женщины в 58. Однако выполнять 
эти социальные обязательства становится все сложнее. 
Наметилось замедление роста темпов ВВП в этом году, 
резко сократился приток иностранных инвестиций 
в страну, прежде всего западных. Однако пока эти пробле-
мы не достигли критических размеров.
Победивший президент с большой вероятностью продол-
жит во внешней политике прежний курс, к которому Рос-
сия уже во многом приспособилась. В Сирии дело идет, 
судя по всему, к тому, что Россия и Турция разделят наря-
ду с Ираном «сферы влияния». Судьба Асада будет решена 
в ходе дальнейших переговоров, в которых, возможно, 
примут в той или иной форме участие и США. С Западом 
у Эрдогана отношения сейчас сложные. Обострились от-
ношения с Вашингтоном, которому не нравится сближе-
ние Анкары с Москвой. На днях были повторены угрозы 
в адрес Турции: если она осмелится приобрести россий-
ские комплексы ПВО С-400, то Америка наложит санкции 
на своего союзника по НАТО и откажется поставлять Тур-
ции новейшие истребители. Посмотрим, испугается ли 
Эрдоган этих угроз.

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политика

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Мотоспасатели прибудут 
на место аварии первыми
Вчера корреспондент «ВМ» 
побывал на приближенной 
к реальности тренировке 
байкеров из мотогруппы спа-
сателей быстрого реагирова-
ния. Специалисты на мощ-
ных мотоциклах приезжают 
на место ДТП раньше всех 
служб. 

Учебно-тренировочный поли-
гон в подмосковных Апарин-
ках полностью оборудован 
для подготовки всех видов 
спасателей. Здесь есть вышки, 
лестницы, подвешенные пе-
реправы, полосы препят-
ствий, бассейны и даже специ-
альный лабиринт, сквозь ко-
торый в дыму и темноте раз 
в месяц пробирается каждый 
пожарный. Эта территория 
относится к Пожарно-спаса-
тельному центру столичного 
Департамента ГОЧС и ПБ.
Спасательные экипажи на мо-
тоциклах тренируются на 
точной копии дорожного пе-
рекрестка. Пара светофоров, 
остановка со скамейкой, 
в центре лежат две пере-
вернутые на бок «Волги». Тех-
ника у байкеров-пожарных 

мощная, для работы выбраны 
иномарки с двигателем на 
1200 «кубов». В укладке мото-
цикла — гидравлические 
ножницы, разные инструмен-
ты, аптечная укладка, в кото-
рую сверх всего входят шины 
для фиксации переломов 
и ярко-оранжевые коврики, 
которые помогают при эваку-
ации пострадавших не дать 
им зацепиться за острые ме-
таллические края.
— Главное — прибыть бы-
стро, — говорит старший рас-
чета Александр Кузнецов. — 
Большинство выездов на ДТП, 
бывают на поиски людей. 
Наш расчет дежурит в Троиц-
ке, работаем по ТиНАО. При-
езжаем всегда первыми, для 
нас пострадавшие — ежеднев-
ная работа. С нами работают 
психологи, чтобы мы были ко 
всему готовы на дороге и себя 
контролировали. 
Тренировка проходит с ар-
мейской точностью: на место 
аварии подъезжает звено на 
байках, обозначает террито-
рию, после чего приходит на 
помощь «пострадавшим». 
В расчете мотогруппы — уни-

кальные специалисты, атте-
стованные спасатели-пожар-
ные с квалификацией фельд-
шеров. Уже известно, что Мо-
сква в следующем году плани-
рует закупить два десятка мо-
тоциклов с оборудованием, 
мотозвенья будут сформиро-
ваны в каждом округе. Они 
будут патрулировать наибо-
лее аварийные участки. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

Вчера 12:25 Спасатель-фельдшер ГО и ЧС Алексей Уваров подъезжает на «место ДТП», 
чтобы оказать «пострадавшим» доврачебную помощь

ВИКТОР КОПЫЛОВ
ЗАМНАЧАЛЬНИКА ГКУ ПСЦ МОСКВЫ

Наши спасатели ездят по всей 
Москве и ТиНАО. Группа по-
стоянно дежурит в «Москва-
Сити». Водители, когда видят 
наши мотоциклы, становятся 
более сознательными. За этот 
год моторизованные группы 
выезжали уже около пятисот 
раз, спасены более 50 чело-
век. Мы сейчас анализируем 
статистику, чтобы выявить ме-
ста, где происходит больше 
всего аварий. Там будут патру-
лировать группы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пока тепло, 
но скоро 
похолодает 
Столица находится под вла-
стью антициклона, который 
принес в регион сухую, сол-
нечную погоду. 

Таким образом сегодняшний 
день выдастся по-летнему по-
гожим, а воздух сумеет про-
греться до комфортных значе-
ний. Об этом сообщается на 
портале «Метеоновости».
Осадки маловероятны. Мак-
симальная температура возду-
ха в столице составит 26–
28 градусов тепла, в Подмо-
сковье — 24–29 градусов. Ве-
тер северо-восточный, его 
скорость — 1–6 метров в се-
кунду. Атмосферное давле-
ние почти не изменится — 
755 миллиметров ртутного 
столба.
Солнечная погода сохранится 
до конца текущей недели, от-
мечают синоптики. Сегодня 
столбики термометров также 
покажут отметку в 28 граду-
сов, а к пятнице — в 30 гра-
дусов. 
Однако уже в выходные из-за 
грозового фронта погода мо-
жет испортиться. Метеороло-
ги обещают обильные дожди 
с громом и градом. Жара бу-
дет спадать, в субботу темпе-
ратура не поднимется выше 
25 градусов. На следующей 
неделе столичный регион 
ожидает похолодание, будет 
пасмурно, пройдут дожди. 
КИРИЛЛ БОРИСКИН 
edit@vm.ru

ЕВГЕНИЙ ТИШКОВЕЦ
ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ ЦЕНТРА 
ПОГОДЫ ФОБОС
Сейчас, по сути, мы наблюда-
ем частичное повторение 
лета-2017, когда до середи-
ны июля было аномально хо-
лодно. 
Во вторник, 26 июня, цен-
тральная Россия «догнала» 
климатическую норму, 
но в выходные мы вновь ждем 
похолодания. 
В субботу ожидается плюс 
19–24, воскресенье — плюс 
15–20 градусов тепла. 
Пройдут ливневые дожди, 
град, будет дуть холодный, 
порывистый ветер.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

мировой футбол

Шансы у сборной есть, 
главное — их реализовать 
1 июля на стадионе «Лужни-
ки» произойдет историче-
ское для российского футбо-
ла событие: наша сборная 
впервые сыграет в плей-
офф чемпионата мира. Со-
перник — команда Испании. 
«ВМ» собрала мнения экс-
пертов о предстоящем по-
единке.

СЕРГЕЙ ИГНАШЕВИЧ
ЗАЩИТНИК СБОРНОЙ РОССИИ 
ПО ФУТБОЛУ

Сила сборной Испании 
в командной игре. Угрозы 
можно ждать не только от ве-
дущего нападающего коман-
ды Диего Косты, но и от дру-
гих футболистов атакующей 
группы. Это усложняет зада-
чу. Сборная Испании не ме-
няет стиль игры не первый 
год. Защитники встречают 
соперника и сразу вступают 
в борьбу, что дает возмож-
ность контратаковать и соз-
давать голевые моменты. Это 
было видно на групповом 
этапе. Надеюсь, мы сможем 
воспользоваться минусами 
соперника. Наша задача — 
сыграть на максимуме своих 
возможностей, даже чуть 
больше. Да, мы дважды прои-
грали сборной Испании на 
чемпионате Европы-2008, 
в том числе в полуфинале. Но 
я вообще не вспоминаю те 
матчи, все мысли только о бу-
дущей игре.

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН
ЭКСНАПАДАЮЩИЙ СБОРНОЙ РОССИИ 
ПО ФУТБОЛУ

То, что игра пройдет в Мо-
скве, на стадионе «Лужники», 
не станет дополнительным 
преимуществом для нашей 
команды. О том, что в случае 
поражения в матче с Уругва-
ем мы будем играть в столи-
це, а не в Сочи, никто из фут-
болистов точно не думал. На-
деюсь, что ребята посмотрят 
третий матч испанцев на тур-
нире против сборной Марок-
ко, в котором наш соперник 
едва ушел от поражения, 
и сделают выводы. Но это 
игра на вылет, поэтому 
наши оппоненты предстанут 
в 1/8 финала в другом свете. 

За сборную России будут 
в том числе родные стены, 
поддержка болельщиков 
и запредельная самоотдача. 
Я бы отметил, что Испания 
начинает играть слабее, как 
только соперник играет про-
тив них в прессинг. Им стано-
вится сложнее показывать 
свой фирменный стиль, ко-
торый предполагает тоталь-
ное владение мячом. Под 
прессингом они совершили 
ошибки, после одной из ко-
торых игрок сборной Марок-
ко вышел один на один и за-
бил гол. Если наши футболи-
сты будут активны на всех 
участках поля, у нашей сбор-
ной есть шанс на положи-
тельный исход. 

СЕРГЕЙ КРИВОХАРЧЕНКО
ФУТБОЛЬНЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

У сборной России не столь 
широкий спектр сильных ка-
честв, чтобы между ними 
стоило бы выбирать. Нам 
нужно использовать все. 
Только так можно обыграть 
сборную Испании, пусть она 
и так откровенно деградиро-
вала по ходу группового эта-
па. В любом случае это силь-
ная команда с очень хоро-
шим подбором футболистов.
Наши сильные стороны оче-
видны. Одна из них — это хо-
рошо отработанный прес-
синг. Заранее неизвестно, 
как Станислав Черчесов за-
хочет его использовать 
именно в матче против Ис-
пании. В предыдущих играх 
это зависело от соперника. 
Испания хорошо обращается 
с мячом, но против Марокко 
они это делали гораздо мед-
леннее, чем обычно. Это нам 
на руку. Плюс в сборной Рос-
сии хорошая атмосфера. 
Наша команда здорово на-
строена и готова «грызть 
землю» для того, чтобы побе-
дить. 
Не стоит забывать, что Испа-
ния фактически играет без 
главного тренера, который 
был уволен за сутки до старта 
чемпионата. 
На мой взгляд, это уже ска-
зывается на игре нашего со-
перника.
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Молодые ученые создают 
будущее 

Искусственные многофун-
кциональные конечности, 
вживляемые под кожу датчи-
ки и вшиваемые в ткань го-
ловного человеческого мозга 
чипы — это далеко не все раз-
работки компании, специали-
зирующейся на вопросах рас-
ширения функциональных 
возможностей человеческого 
организма. Молодая коман-
да —  самому старшему нет 
еще 30 лет —  ученых-изобре-
тателей объединилась и во-
плотила идеи фантастов в ре-
альность. Пока —  только для 
детей и взрослых с ограничен-
ными возможностями. Но это 
только пока. 
Главный вдохновитель и изо-
бретатель —  выпускник 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета 
информационных техноло-
гий, механики и оптики Илья 
Чех увлек всерьез таких же, 
как он, талантливых специа-
листов робототехникой. Че-
рез какое-то время ребята по-
няли, что их разработки могут 
помочь детям с врожденными 
патологиями рук. И сегодня 
уже около 400 ребятишек раз-
ного возраста из разных стран 
почувствовали себя почти су-
пергероями — ведь они при-
обрели не просто проте-
зы. — Это активные «киби»-
протезы, как раз для малень-
ких детей. Это биоэлектриче-
ский протез для взрослых. Он 
тяжелый, с целым набором 
сложных технических ухищ-
рений: двигатель, датчики, 
электроника. Человек управ-
ляет им через мышечные им-
пульсы, — рассказал Илья 
Чех, демонстрируя образцы, 

уже запущенные в произ-
водство. 
Уникальность этих искус-
ственных рук в их многофунк-
циональности. Так, с помо-
щью дополнительных насадок 
ребенок может и прыгать на 
скакалке, и видеосъемку про-
водить, и погружаться в мир 

дополненной реальности че-
рез интеграцию смартфона 
в искусственную руку. В этом 
случае конечность превраща-
ется в джойстик для управле-
ния виртуальной средой, что-
бы, например, поиграть в ком-
пьютерную игру. Взрослый об-

разец весит около кило-
грамма, детский — порядка 
300 граммов. А в ближайших 
планах у дружной команды 
разработчиков еще более про-
двинутые идеи и проекты. 
— Мы сейчас работаем над 
инвазивными технологиями. 
Это означает, что под кожу 

можно будет вне-
дрять датчики для 
расширения функ-
ционала здоровых 
людей, например, 
для увеличения их 
выносливости, по-
вышения порога 
усталости, — объ-
ясняет Чех. — На-
верное, в скором 
времени мы смо-
жем внедрять в че-
ловеческий мозг 
чипы для повыше-

ния слуховых и зрительных 
возможностей за счет усиле-
ния сигналов из мозга. 
Молодые ученые сотруднича-
ют с разработчиками совре-
менных антивирусных про-
грамм. Ведь нельзя исключать 
опасность того, что найдутся 

и хакеры, которые захотят 
взломать киборгов.  
Буквально на глазах корре-
спондента «Вечерней Мо-
сквы» в лаборатории сборки 
из отдельных кусочков сложи-
лись почти космической 
 расцветки конечности. Каж-
дое такое изделие уникально 
и по цвету, и по набору функ-
ций, потому что выполняет-
ся по индивидуальному за-
казу. Детали «выпекаются» 
в 3D-принтерах из пластико-
вого и металлического порош-
ка с помощью лазера. В сред-
нем в промышленном принте-
ре где-то шести часов доста-
точно, чтобы «испечь» деталь. 
Компания Ильи Чеха недавно 
удостоилась премии в области 
медицины «Призвание-2018». 
Государство не скупится 
и на гранты для перспектив-
ных молодых ученых. «Киби»-
протезы многие дети получа-
ют бесплатно, через социаль-
ные программы (необходимо 
просто собрать ряд опреде-
ленных документов). 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru

15 февраля 2017 года 13:10 Генеральный директор и основатель компании Илья Чех в отделе проектирования. Яркие «киби»-
протезы для клиентов помладше, а сложные бионические протезы, управляемые электрическими импульсами, — для взрослых. 

Вчера в центре 
«Сколково» 
прошли Дни 
промышленно-
го дизайна. 
Участники фору-
ма — молодые 
ученые и инже-
неры — предста-
вили свои инно-
вационные раз-
работки. 

Новый худрук расстается 
с фаворитами Олега Табакова

Студенты-режиссеры 
могут и оперу спеть

Вчера режиссер, помощник 
художественного руково-
дителя Московского худо-
жественного театра Кон-
стантин Богомолов публич-
но заявил о своем уходе 
из театра. 

Слухи о больших переменах 
в легендарном театре появи-
лись сразу после назначения 
Сергея Женовача новым ру-
ководителем МХТ после смер-
ти Олега Табакова. Правда, 
и Сергей Васильевич, и пресс-
служба театра до вчерашнего 
дня опровергала все, что ка-
салось увольнений, уходов, 
закрытия спектаклей. 
— Никаких увольнений ар-
тистов труппы не планирова-
лось и не планируется. Все 
спектакли остаются в репер-
туаре, — заявила «ВМ» пресс-
секретарь театра Мария Мал-
кина. 
Но в этот же вечер в СМИ по-
явилась информация о ско-
ром прекращении действия 
контракта МХТ с ведущим 
режиссером Константином 
Богомоловым, а утром он сам 
в социальной сети подтвер-
дил этот факт. 
— Мой контракт с МХТ как 
помощника художественно-
го руководителя заканчива-
ется где-то там, летом — ни-
когда не следил за этим, при 
жизни Олега Павловича (Та-
бакова.  — «ВМ») контракт 
продлевался автоматически 
по взаимной любви и необхо-
димости. Мне действительно 
было сообщено, что со мной 
как с режиссером у театра 
в рамках его новой художе-
ственной политики не связа-
но никаких планов. Могу ска-
зать, что я, откровенно гово-
ря, и не рассчитывал на то, 
что это произойдет, и давно 
дал понять моим дорогим ак-
терам, с которыми нас связы-
вает многолетнее творче-
ское согласие, что «Три се-
стры» станут моей последней 
работой в МХТ на ближай-
шие годы, — написал на сво-
ей странице в соцсети Кон-
стантин Богомолов. 

По иронии судьбы одновре-
менно вышли две премьеры: 
МХТ и Студия театрального 
искусства представили пье-
су Чехова «Три сестры», 
одна — в постановке Бого-
молова, другая — Женовача. 
Театральная Москва разде-
лилась на два лагеря — по-
клонников классической 
версии худрука и авангард-
ной Богомолова. Между про-
чим, «Три сестры» Богомо-
лов ставил по заданию Олега 
Табакова, который безгра-
нично верил в талант смело-
го режиссера и позволял ему 
многое. Богомолов принци-
пиально не вносил коррек-
тив в свои постановки, даже 
если Олег Табаков настоя-
тельно рекомендовал это 
сделать. Возможно, нежела-
ние Богомолова прислуши-
ваться к замечаниям руко-
водства стало причиной гря-
дущего ухода из Московско-
го художественного театра? 
Заведующий литературной 
частью МХТ Николай Шейко 
месяц назад, как только поя-
вились слухи о возможных 
увольнениях режиссеров 
и актеров в МХТ, в интервью 
«ВМ» сказал, что Сергей Же-
новач, несмотря на свою 
внешнюю доброту, человек 
очень жесткий и принципи-
альный.
— Если он посчитает необхо-
димым расстаться с кем-то 
из коллектива, сделает это 
уверенно и осознанно. На-
сколько мне известно, он уже 
попросил написать заявле-
ние об уходе помощника ху-
друка, которая была «правой 
рукой» Олега Табакова, — 
Ольгу Хенкину. Что касается 
творчества Константина Бо-
гомолова, то режиссер он не-
ожиданный. Безусловно, та-
лантливый, хотя и непред-
сказуемый, — рассказал Ни-
колай Шейко.
В репертуаре МХТ — семь 
спектаклей Константина Бо-
гомолова, и каждый собира-
ет полные залы. Также в ре-
пертуаре театра — четыре 
постановки молодого режис-

сера Александра Молочни-
кова, ученика выдающего 
мастера Леонида Хейфеца. 
Работа над новой постанов-
кой Молочникова — «Чайка» 
по пьесе Чехова прекращена 
по решению Сергея Женова-
ча. Более того, он рекомен-
довал Молочникову «не за-
ниматься режиссурой, а по-
святить себя актерской про-
фессии».
Александра Молочникова 
как одаренного режиссера 
неоднократно отмечал Олег 
Табаков, в частности в одном 
из последних своих интер-
вью «ВМ» Олег Павлович по-
становку Молочникова 
«19.14» назвал «самым боль-
шим успехом театрального 
сезона». Правда Табаков кор-
ректировал творчество Мо-
лочникова, и один из его 
спектаклей «Соломенная 
шляпка» закрыл накануне 
премьеры. Ситуацию с МХТ 
Молочников прокомменти-
ровал так: «Театра, в котором 
я работал после смерти Оле-
га Павловича, для меня боль-
ше нет. Есть только здание. 
Я буду ставить «Чайку» в дру-
гом театре».
Вероятно, на этом перемены 
в МХТ не закончатся. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

Еще жарче, чем на улице, 
только в одной из главных 
театральных кузниц стра-
ны — ГИТИС-РАТИ. Здесь 
пора экзаменов. Корреспон-
дент «ВМ» убедилась, что 
ученики режиссерской ма-
стерской Леонида Хейфеца 
не только владеют актер-
ским мастерством и сами 
ставят спектакли. Будущие 
режиссеры драматического 
театра сдают дисциплину 
«Техника вокала», поют 
оперные партии и прекрас-
но танцуют, хотя оканчива-
ют только второй курс. 

Леонид Хейфец воспитал пле-
яду выдающихся актеров 
и режиссеров. Современные 
звезды Александр Петров, 
Александр Паль, Павел Дере-
вянко — тоже его воспитан-
ники. А еще: режиссер Нина 
Чусова, которая ставит 
успешные спектакли, сочетая 
драму, музыку, танец, народ-
ное творчество, работает с те-
атром народного фольклора 
«Русская песня» под руковод-
ством Надежды Бабкиной.
После экзамена «Техника 
 вокала» Максим Меламидов, 
студент мастерской Хейфе-
ца, пояснил, что пение 
для режиссера — важный 
предмет. 

— Чтобы показывать акте-
рам, как правильно это де-
лать, чтобы требовать от них 
идеального исполнения, ре-
жиссер сам все должен 
уметь, — заметил он.
В этот раз режиссерская 
группа  мастерской Хейфеца 
поставила и исполнила клас-
сику — оперетту Дмитрия 
Шостаковича «Москва — Че-
ремушки». Написанная 
в 1959 году, она уже тогда 
поднимала актуальный и по-
ныне «квартирный вопрос». 
Получился острый и смеш-
ной музыкальный спектакль 
с яркими характерами мо-
сквичей середины XX века. 
Роли распределяли исходя 
из схожести артистов и геро-
ев. Так, Максим Меламедов 
из глубокой деревни Перм-
ского края Гайнского района 
играет простого парня Борю 
Корецкого. Он заслужил от-
личную оценку и аплодис-
менты публики, реакцию ко-
торой при вынесении реше-
ния учитывает экзаменаци-
онная комиссия.
Леонид Ефимович остался 
доволен мастерством своих 
подопечных, что подтверж-
дали его возгласы «браво» 
во время показа.
— Стараемся учить режиссе-
ров ставить спектакли на лю-

бой вкус. Ведь что нужно пу-
блике — никогда неизвестно. 
Одним интересна очередная 
музыкальная группа, а дру-
гим — Рахманинов. Сказать, 
что большинство зрителей 
тяготеет к серьезному искус-
ству, увы, не могу. К счастью, 
есть толика, которая нужда-
ется в размышлениях о жиз-
ни. Но многим жизнь дается 
очень тяжело, и поэтому мож-
но понять, что в театре они хо-
тят отдохнуть. Я был мальчи-
ком во время войны и только 
потом понял, почему тогда 
снимали комедии. Слез и горя 
было столько, что люди нуж-
дались в том, чтобы их пожа-
лели. Сегодня тоже нужны ко-
медии. Рад, что мои ученики 
в этом жанре поставили 
 оперетту «Москва — Чере-
мушки».
Студенты ГИТИСа участвуют 
в театральных фестивалях 
и привозят награды. Максим 
Меламедов и Костя Дени-
скин недавно стали лауреа-
тами фестиваля «Студенче-
ская весна — 2018». Между 
прочим, лучшим студентам-
режиссерам выдают гранты 
на постановку большого 
спектакля в одном из лучших 
театров Москвы. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

ВЛАДИМИР ЕГОРОВ
СТАРШИЙ ПРОЕКТНЫЙ МЕНЕДЖЕР 
ФОНДА СКОЛКОВО
Ребята занимаются значимым 
социальным проектом. Самые 
перспективные инновацион-
ные их разработки сегодня — 
это бионические протезы 
и собственная система реаби-
литации в игровой форме 
в виртуальной реальности, по-
могающая освоить эти протезы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Среди детей, которые уже 
получили долгожданные 
«киби»-протезы, не толь-
ко россияне. 
Рады своевременной по-
мощи маленькие пациен-
ты из Белоруссии, Казах-
стана, Украины, Азер-
байджана, Чехии, Англии, 
США. С ростом заявок 
компания планирует уве-
личить свой штат. 

кстати

В 1989 году в МХТ уже 
происходил раскол, ког-
да театр разделился 
на два — под руковод-
ством Олега Ефремова 
и Татьяны Дорониной. 
С этого времени под ру-
ководством Табакова че-
ховский Московский Ху-
дожественный стал теа-
тром-государством, с че-
тырьмя сценами 
и неизменным зритель-
ским успехов. У Сергея 
Женовача есть все усло-
вия для того, чтобы раз-
вивать театр.

кстати

инновации 

Кому-то очень 
хочется войны

Генеральная Ассамблея ООН приняла предложенную 
Молдавией резолюцию с призывом быстро и безого-
ворочно вывести российские войска из Приднес-
тровья.

1992 год. Уже первый день командировки в Приднестро-
вье показал, что данное в Москве моими газетными на-
чальниками задание — «ну ты там, Саня, поищи примеры 
примирения, какая в Молдавии может быть война, там 
пьют вино, поют и пляшут» — невыполнимо. Молдаване, 
русские и украинцы из Приднестровья не хотели братать-
ся с молдаванами, русскими и украинцами с правого бе-
рега Днестра.
На окраине Бендер, метрах в пятидесяти от нас, только что 
вошедших в город трех журналистов, минометная мина 
попала точно в жигуленок. Из оконных рам стоявших ря-
дом пятиэтажек еще сыпались, крошась на лету, стекла, 
а нам, прямо под ноги, прилетели человеческие мозги.
Дальше было хуже. Через несколько дней в тирасполь-
ском морге гробовщики, посмотрев в наши глаза, мол-

ча налили нам с коллегой 
по «Комсомолке» Аркади-
ем Ханцевичем по стакану 
водки.
Шестьдесят прозрачных 
целлофановых мешков, 
под завязку набитых окро-
вавленными кусками чело-
веческого мяса, — молдав-
ская авиация разбомбила 
склад боеприпасов придне-

стровцев в Парканах, и взрывом снесло все вокруг.
Очнулась Москва, и 14-я армия, та ее часть, что не была 
передана рвущейся уйти в Румынию Молдавии и стояла 
в Приднестровье, встала посреди враждующих. Одного 
этого хватило, чтобы у кишиневских «румын» полностью 
пропал боевой настрой. Русские войска — это серьезно.
Стрельба на берегах Днестра прекратилась, но попытки 
«избавиться от русских оккупантов» властями Молдавии 
повторяются периодически.
Сегодня в Приднестровье находятся российские миро-
творцы, это 412 человек, и военнослужащие Оператив-
ной группы российских войск (ОГРВ), около 1000 чело-
век. Миротворцы стоят на совместных с молдаванами 
и приднестровцами постах в зоне разграничения, а солда-
ты ОГРВ охраняют стратегические склады с боеприпаса-
ми в селе Колбасна. Снарядов и бомб, оставшихся там по-
сле распада СССР, должно было хватить на завоевание 
всей Южной Европы. Так по крайней мере считали в со-
ветском Генштабе. Если эти боеприпасы сегодня останут-
ся без должного контроля, то неизвестно, где они появят-
ся завтра и сколько жизней унесут.

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

конфликт 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

культура

15 июня 2018 года 16:30 Студенты мастерской профессора Леонида Хейфеца (слева направо) 
Дмитрий Ефремов, Ольга Бодрова, Даниил Никитин 

Индексация пенсий коснется только 
неработающих  

Призывников интересует военная служба 
в инновационном технополисе 

Повышение ежемесячных 
страховых пенсий в 2019 го-
ду планируется производить 
через их индексацию.

Средняя пенсия в 2019 году 
вырастет до 15 тысяч рублей. 
Такие данные озвучили ряд 
СМИ со ссылкой на министра 
труда и социальной защиты 
Максима Топилина.
— Минфин планирует уже 
с 1 января 2019 года запу-
стить механизм обязатель-
ных отчислений, которые бу-
дут накапливаться у каждого 
работающего гражданина. 
Благодаря этому пенсионные 
накопления станут выше. Од-
нако прирост начислений 
стал зависеть от повышения 
пенсионного возраста. Поря-
док повышения пенсий есть 

в действующем законода-
тельстве. Согласно этому до-
кументу пенсии должны вы-
расти на одну тысячу рублей. 
Это постоянная практика, 
и она будет реализована. 
В среднем пенсия будет со-
ставлять 15 тысяч рублей, — 
сказал экономист Алексей 
Кашин. 
Как уточнил эксперт, повыше-
ние коснется только нерабо-
тающих пенсионеров. 
— Повышение ежемесячных 
страховых пенсий в 2019 году 
планируется производить че-
рез их индексацию, — отме-
тил эксперт. 
Напоминаем, что российское 
правительство приняло реше-
ние поэтапно повышать пен-
сионный возраст. До 65 лет 
для мужчин и до 63 лет для 
женщин. 
МИХАИЛ САВКИН
edit@vm.ru

Вчера на базе сборного пунк-
та Москвы начальник Глав-
ного организационно-моби-
лизационного управления 
Генерального штаба Воору-
женных сил России генерал-
лейтенант Евгений Бурдин-
ский провел личный прием 
граждан.

Прежде чем начать прием, ге-
нерал осмотрел помещения 
сборного пункта. 
В кабинетах врачей военно-
врачебной комиссии началь-
ника Главного организацион-
но-мобилизационного управ-
ления Генерального штаба Во-
оруженных сил Российской 
Федерации ГОМУ интересова-
ли оборудование кабинетов, 
состояние здоровья призыв-
ников и отношение самих 

призывников к военной служ-
бе. Ему также рассказали 
о том, где проходить военную 
службу — в каком регионе 
и в каком роде войск. 
В Центре персонификации со-
трудниками были продемон-
стрированы подготовленные 
к выдаче персональные элек-
тронные карты, созданные на 
базе микрочипа отечествен-
ного производства, которые 
впервые начали выдавать 
призывникам весной этого 
года.
В ходе личного приема боль-
шинство обращений было 
связано с желанием прохо-
дить военную службу в приоб-
ретающих наибольшую пре-
стижность научных и спор-
тивных ротах, в том числе 
в научных ротах создаваемого 

Военного инновационного 
технополиса «Эра». 
Среди интересующих граждан 
тем, в том числе были связан-
ные с прохождением медицин-
ского освидетельствования.
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru 

пенсионная реформа

важно
Для участия в личном 
приеме в Москву при-
были руководители ре-
гиональных отделений 
комитета солдатских ма-
терей из Брянской и Ли-
пецкой областей, 
из Кал мыкии и Примор-
ского края. 

Тяговые протезы 
«Киби» — это 
только лишь 
первый шаг 
исследователей

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ

Демографическая ситуация 
сегодня такова, что доля ра-
ботающих людей становится 
все меньше, пенсионеров, со-
ответственно, все больше. 
С каждым годом этот дисба-
ланс будет только расти, 
и, следовательно, увеличится 
нагрузка на тех, кто работает. 
Все это, если не принимать ре-
шений, может привести к раз-
балансировке пенсионной си-
стемы. 
Мы долго готовились к уве-
личению пенсионного воз-
раста и подошли к этому 
только сейчас, в том числе 
потому, что созданы условия 
для увеличения продолжи-
тельности жизни в рамках 
программы «80+».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Дети под присмотром. Отдых 
проходит интересно и безопасно

Каждое лето родители зада-
ются вопросом: куда пристро-
ить детей, пока мы работаем? 
Ведь за ними нужен при-
смотр. 
Этой проблемой два года на-
зад озадачились в прави-
тельстве Москвы и решили 
сделать городскую програм-
му детского летнего отдыха. 
Так появилась «Московская 
смена».
Сейчас в самом разгаре лето, 
и тысячи детей по всей столи-
це проводят время с пользой 
на базе школ, учреждений со-
циальной защиты и спортив-
ных объектов. 

Полезный отдых
Школа № 1158 в Южном окру-
ге Москвы. В одном из ее кор-
пусов по программе «Москов-
ская смена» отдыхают более 
100 детей. 
— И каждый день все 100 че-
ловек приходят, — говорит 
начальник летней смены Оль-
га Царькова. — То есть нет 
даже таких, кто бы пропускал. 
С детьми во время смены ра-
ботают 28 педагогов. 
— Причем не только учителя 
начальной школы, но и те, кто 
ведет конкретный предмет, — 
добавляет Царькова. 
Те, кто хочет подтянуть свои 
знания по русскому или мате-

матике, могут посетить круж-
ки по этим предметам. 
— Я хожу на кружок англий-
ского языка, — говорит 
10-летний Федор Ерофеев. — 
Это необычные занятия, не-
похожие на школьные уроки. 
Оказывается, ребята смотрят 
мультфильмы на английском 
и переводят фразы из них.
— А в математическом круж-
ке мы сравниваем вес, длину 
и ширину разных живот-
ных, — добавляет Федор. 
— Что же больше: одна тонна 
металла или одна тонна 
пуха? — спрашиваю я школь-
ника.
— Они равны, — без тени со-
мнения отвечает юный мате-
матик. 
И это правильный ответ! 

Проходят у ребят и различные 
интерактивные игры от Де-
партамента образования Мо-
сквы. Например, «Комната 
знаков».
— Это фактически детектив. 
Задача ребят помочь отцу 
найти свою дочь, которая про-
пала, — поясняет идею веду-
щая игры Юлия Пищулина. — 
А помогают раскрыть это дело 
различные подсказки и знаки. 
Пока одни участвуют в круж-
ках и мастер-классах, другие 
резвятся на улице.
8-летний Марсель Загидуллин 
любит проводить время 
на улице. В «Московской сме-
не» второклассник участвует 
первый раз. 
— Нравится тебе здесь? — 
спрашиваю я.

— Не очень, — чуть погруст-
нев, говорит он. 
От ответа я немного оторопе-
ла. Придя в себя примерно че-
рез пять секунд, интересуюсь, 
в чем же дело. 
— У нас столько кружков и за-
нятий, даже свободной мину-
точки нет, — возмущается 
Марсель. 
Ах вот оно что — слишком 
много занятий.
— Ну это же хорошо, — гово-
рю, немного пригладив воло-
сы мальчишки, взлохмачен-
ные после игры на площадке. 
Дети и правда заняты делом 
постоянно. Расслабиться в хо-
рошем смысле им не дают. 
Зато они находятся под при-
смотром и в безопасности, 
а множество занятий только 

пойдут им на пользу, ведь все 
они очень интересные. 
— Если ребенок устал, мы 
просто сбавим нагрузку, — го-
ворит Ольга Царькова. 

Помощь многодетным
Одна из категорий, для кото-
рых наиболее востребована 
эта программа, — многодет-
ные семьи. 
— У меня два старших брата, 
но они уже взрослые, — гово-
рит 12-летняя Аня Ивано-
ва. — Родители работают, 
а братья сидеть со мной не 
хотят. 
Аня уже третий год летом от-
дыхает на «Московской сме-
не». В этом году благодаря 
смене у нее появилась новая 
подружка Настя Лосева. 

— Мы подружки, — хором за-
являют девочки. 
Аня и Настя учатся в разных 
школах, но уже строят планы, 
как будут общаться после за-
вершения лета.
— Будем гулять вместе, в ин-
тернете переписываться, — 
делится Настя. 
Их дружба — хороший при-
мер того, насколько важна 
«Московская смена». Про-
грамма не только дает воз-
можность родителям спокой-
но ходить на работу и не пере-
живать за безопасность детей, 
но дарит ребятам возмож-
ность общения друг с другом. 
Летом, когда многие одно-
классники разъезжаются, это 
очень важно для оставшихся 
в городе детей. 

21 июня 14:43 Участники программы «Московская смена» на базе общеобразовательной школы № 1158 Марсель Загидуллин 
(на переднем плане) и Софья Карабчевская занимаются на тренажерах. Ребята много времени проводят на свежем воздухе

В прошлом году 
в программе 
«Московская 
смена» приняли 
участие более 
24 тысяч детей. 
Корреспондент 
«ВМ» узнал, как 
проходит отдых 
школьников 
от 7 до 14 лет 
этим летом. 

Школьники станут 
реставраторами

Власти предъявляют жесткие 
требования к лагерям

Более 627 тысяч человек по-
сетили мероприятия проекта 
«Субботы московского 
школьника» за последние 
пять лет. Этим летом учени-
ки и их родители тоже могут 
посетить мастер-классы 
и лекции.

По словам куратора проекта 
«Профессиональная среда», 
директора Колледжа архитек-
туры, дизайна и реинжини-
ринга № 26 Константина Афо-
нина, на каникулах столич-
ных школьников ожидает ряд 
мероприятий, на которых они 
смогут приобрести професси-
ональные навыки.
— Предполагается, что поряд-
ка 6000 школьников охватят 
этими мероприятиями, — 
рассказал Афонин. Он также 
добавил, что «Профсреда» по-
зволяет исследовать себя 
и свои возможности, попро-
бовать и оценить результат.
Для ребят от 7 до 18 лет про-
ведут интерактивные игры, 
проф  интенсивы, тренинги 
и консультации. 
Константин Афонин также от-
метил, что самые популярные 
в Москве сферы — это IT, 
транспорт и логистика, инже-
нерные, строительные техно-
логии, дизайн и творческие 
профессии. Недавно в рамках 
проекта прошел мастер-класс 
по моделированию космиче-
ского корабля в специальной 
программе, а также по созда-
нию бионической формы эле-
мента интерьера.
Научат ребят и профессиям. 
В июле-августе пройдут ма-
стер-классы по реставрации 
зданий и кинологии.

— Это профессии, обучение 
по которым не ведется массо-
во, — рассказала руководи-
тель подразделения «Центр 
дополнительного образова-
ния» колледжа № 26 Анаста-
сия Кожепенько.
Смогут школьники прикос-
нуться и к профессиям буду-
щего.
— Вторая категория профес-
сий — это компетенции буду-
щего. По этим профессиям 
в летний период будут предло-
жены стажировки на пред-
приятиях города, от разных 
ассоциаций или в учебных ма-
стерских столицы, — добави-
ла Кожепенько.
Продолжительность стажи-
ровки от 3 до 5 дней.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

Порядка ста организаций от-
дыха и оздоровления детей 
работают в Московской обла-
сти, 38 из них принимают 
участие в программе столич-
ного правительства. 

По бесплатным и льготным 
путевкам, предоставленным 
Мосгортуром, в этом году 
в общей сложности отдохнут 
38 765 московских детей. 
Отдыхают столичные школь-
ники только в тех лагерях, ко-
торые соответствуют «мос-
ковскому стандарту», полу-
чившему одобрение роди-
телей.
— Многое из того, что сейчас 
хотят узаконить на федераль-
ном уровне, для нас уже давно 
норма, — замечает директор 
Мосгортура Василий Овчин-
ников.

Так, базы отдыха должны быть 
огорожены, на территории 
установлены камеры видео-
наблюдения, а на постах охра-
ны — серверы, где записи хра-
нятся в течение смены. 
— При этом дети живут не 
в казармах, а скорее в уютных 
хостелах, — подчеркнул Ов-
чинников.
Мосгортур сотрудничает 
с максимально комфортными 
базами. Комнаты в корпусах 
поделены на блоки со всеми 
удобствами, включая душе-
вую комнату и туалет.
Занимаются с детьми специ-
ально обученные вожатые — 
они проходят обязательную 
школу. Всего в этом году обу-
чение прошли 4 тысячи вожа-
тых, большая часть из кото-
рых — студенты московских 
вузов. 

Молодежь отказывается 
от тусовок и ищет подработку
Только треть молодых росси-
ян выбирают будущую про-
фессию осознанно. Большое 
влияние оказывают родите-
ли и друзья, а также телеви-
дение и хобби. Не так давно 
образовательный портал 
провел опрос среди школь-
ников о будущей профессии.

Юристы уже не в моде
В итоге получилось, что 
158 учеников, или 12,7 про-
цента, ответивших из 1236 хо-
тят работать в медицине. 
117 человек (9,4 процента) 
планируют зарабатывать 
на жизнь дизайном и искус-
ством, 116 человек (9,3 про-
цента) хотят развиваться 
в сфере образования, науки 
и языков, а 74 человека 
(5,9 процента) планируют ка-
рьеру в ИТ. На пятом месте — 
сфера охраны и безопасности, 
на нее нацелен 41 человек 
(3,3 процента). Профессия 
юриста вышла из моды — 
о ней упомянули лишь 2 про-
цента участников опроса.
При этом работать некоторые 
начинают во время учебы 
в общеобразовательном уч-
реждении. Самый популяр-
ный период — лето. Именно 
в это время молодежь предпо-
читает устроиться на работу. 
«ВМ» узнала, где подростки 
могут подзаработать.

Полезное лето
По закону трудоустроиться 
подростки могут с 14 лет.
— Сделать это можно с согла-
сия одного из родителей (попе-
чителя), органов опеки и попе-
чительства, — рассказал ди-
ректор Центра занятости мо-
лодежи Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния Москвы Роман Шкут.

Среди вакансий, которые 
предлагает Центр занятости 
молодежи, — курьер, кухон-
ный рабочий и другие.
— Ситуация меняется еже-
дневно, спрос на трудоустрой-
ство у несовершеннолетних 
большой, — отметил Шкут.
Он добавил, что, помимо зара-
ботной платы, которую полу-
чают школьники за выполнен-
ную работу, центр выплачива-
ет им материальную поддерж-
ку в размере до 14 900 руб лей. 
Получить ее можно, отработав 
месячную норму.
По словам Шкута, максималь-
ное время работы для ребят от 
14 до 15 лет составляет не бо-
лее четырех часов в день, от 
15 до 16 лет — не более пяти 
часов, от 16 до 18 — не более 
семи часов.
— При этом школьники не мо-
гут работать сварщиками, 
грузчиками, машинистами, 
кассирами, токарями, шли-
фовщиками, кузнецами, пла-
вильщиками, — подчеркнул 
директор центра.
Найти подходящую работу ре-
бятам могут как раз в Центре 
занятости молодежи.

Служба занятости 
сообщает
С начала 2018 года числен-
ность безработных граждан, 
зарегистрированных в служ-
бе занятости населения горо-
да Москвы, уменьшилась на 
484 человека, это 1,6 процен-
та. Сейчас признаны безра-
ботными 9305 человек. В этом 
году сняты с учета безработ-
ных 9808 человек, а в 2017 го-
ду — 11 468 человек.
В 2017 году количество безра-
ботных уменьшилось за год 
на 2241 человека, то есть 
на 6,1 процента.

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Ни на один рубль у нас не со-
кратилось бюджетное финан-
сирование оздоровительной 
детской кампании, оно соста-
вило 9 миллиардов руб лей. 
Москва в этом смысле остает-
ся лидером среди российских 
регионов. На эти средства бу-
дет организован отдых более 
чем для 100 тысяч москов-
ских детей, которые поедут 
в загородные лагеря или про-
ведут лето в столице. Геогра-
фия выездного отдыха в этом 
году включает 7 туристиче-
ских и курортных зон, в том 
числе Краснодарский край 
и Крым.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

активные каникулы

Город организует 
досуг для семей

На мой взгляд, столичное правительство делает 
очень много для поддержки семей с детьми. В том 
числе город прислушивается к мнению москвичей. 
Городская программа «Московская смена» — это 

колоссальная помощь для любой семьи, не только много-
детной. У родителей, у которых нет возможности вывезти 
детей на отдых, нет бабушек или дедушек, нет дачи, есть 
возможность организовать детям полезный и интерес-
ный отдых в городе. Эта программа очень востребована 
среди москвичей. В этом году многие запросы родителей 
были учтены правительством города. Например, смену 
продлили на час, чтобы можно было успеть доехать с ра-
боты. Расширился перечень мероприятий, которые про-
водятся для ребят. Очень много запланировано экскурсий 
для детей. «Московская смена» становится все более на-
сыщенной и качественной.
Кстати, в начале лета в рамках программы был запущен 
проект «Код безопасности». Сейчас в каждом округе про-
ходят образовательные занятия, по итогам которых дети 
готовят свои проекты по 
разным направлениям 
безопасности. В конце ав-
густа эти работы будут 
представлены в финаль-
ном конкурсе. 
Очень много возможно-
стей для досуга сейчас есть 
в парках столицы, в том 
числе и интерактивные 
площадки. В выходные дни 
проходят большие культурные программы. Я сама часто 
хожу гулять в парк. Конечно, уникален парк «Зарядье». 
В его павильоне «Заповедное посольство» часто проходят 
мастер-классы для ребят. Посоветовала бы родителям 
с детьми посетить парк «Царицыно». В Измайловском 
парке, например, можно покататься на лодке, детям это 
очень нравится. Я вообще считаю, что летом нужно про-
водить время на природе. В Москве очень много зеленых 
зон, где можно почувствовать себя, как за городом. Осо-
бенно если человек не может себе позвонить выехать 
на дачу с семьей.
Активно принимает участие в организации досуга детей 
Центр занятости молодежи. Они занимаются трудо-
устройством и профориентацией подростков, дают им 
возможность совмещать во время летних каникул отдых 
и подработку.
Не стоит забывать и про столичные музеи. С прошлого 
года они абсолютно бесплатны для школьников, а для 
многодетных семей вход свободный был всегда. Так что 
этот вид досуга и полезный, и незатратный. Мне кажется, 
это идеальное время для культурной программы. Дети 
как раз не загружены уроками, домашними заданиями 
и кружками. 
Такое количество различных мероприятий и программ 
для детей на лето стало развиваться в последние два-три 
года. Москва сделала уже очень многое в плане не только 
досуга, но и инфраструктуры для семей с детьми. Увели-
чилось количество парковых зон, а во многие уже давно 
существующие пришла цивилизация — осуществили 
комплексное благоустройство. Возможность отдыхать те-
перь есть в каждом районе, и любой может найти себе за-
нятие по интересу. 

НАТАЛЬЯ 
КАРПОВИЧ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОБЩЕСТВА 
МНОГОДЕТНЫХ 
СЕМЕЙ МОСКВЫ

мнение

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Лето — это маленькая жизнь
По данным опроса Фонда общественного мнения, более 65 процентов москвичей считают, что в столице есть масса мест для летнего отдыха. Особенной популярностью 

пользуются у горожан парковые зоны. Поехать на дачу или морские берега есть возможность далеко не у всех. Часто трудности возникают у семей с детьми, особенно 
у многодетных. Поэтому многие ребята в летний период остаются в столице. «ВМ» выяснила, чем можно занять ребенка в Москве во время каникул.

тысяч рублей со-
ставляет средняя 
заработная плата 
по вакансиям, ко-
торые предлагает 
для школьников 
Центр занятости 
молодежи города 
Москвы.

цифра
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Проект «Профессиональ-
ная среда» начал работу 
в 2013 году по инициативе 
Департамента образова-
ния города Москвы. 
Обо всех мероприятиях, 
проходящих в рамках 
проекта, можно узнать 
на специально созданном 
сайте ps.dogm.mos.ru. 
Завести личный кабинет 
можно на портале 
profsreda.com. После ре-
гистрации в личном каби-
нете можно пройти проф-
ориентационный тест. Он 
доступен на сайте. Там же 
можно зарегистрировать-
ся на стажировки. 

справка

«Московская смена» — 
бесплатная программа 
активного отдыха 
для школьников 
от 7 до 14 лет, имеющих 
регистрацию по месту жи-
тельства или пребывания 
в Москве. Этим летом 
для школьников откры-
лись 247 центров дневно-
го пребывания. Начинает-
ся смена в девять утра, 
а заканчивается в 19:00. 
По просьбе родителей 
в этом году время пребы-
вания детей продлили 
на час. За детьми присма-
тривают четыре тысячи пе-
дагогов и 400 медиков. 
Организовано трехразо-
вое питание. В рамках 
смен запланировано посе-
щение музеев, театров, 
спортивных объектов. 
На базе общеобразова-
тельных учреждений 
пройдет одна смена. Две 
смены организованы 
в спортивных школах. 
На базе учреждений соц-
защиты в этом году орга-
низованы три смены. Все 
посвящены разным темам. 

справка

АНДРЕЙ БЕСШТАНЬКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

Современная молодежь очень 
интересная. У нас постоянно 
ведутся фокус-группы в Цен-
тре занятости молодежи горо-
да Москвы. Для ребят уровень 
заработной платы важен, 
но он не на первом месте. 
Им важны включенность 
в процесс и командная работа, 
для них очень важно получать 
информацию для достижения 
определенных результатов. 
Это удивительный факт, 
но он действительно есть, 
и передовые работодатели 
столицы это обязательно учи-
тывают. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

В заголовке использована 
строка из песни Олега Ми-
тяева «Лето — это малень-
кая жизнь»

Организация размещения детей в корпусе и предметы мебели 
для обустройства комнаты

Шкаф с полками и штангой с вешал-
кой, по 3 вешалки на ребенка

При входе в комнату про-
странство, где можно оста-
вить обувь на полках или 
в специальном шкафу

Зеркало
Мебель с закругленными углами

Стационарные кровати с ортопедиче-
скими матрацами, для детей до 12 лет 
только одноярусные кровати

Небольшой стул на одну комнату. 
Стулья по количеству человек

Потолочные 
светильники

Прикроватные 
тумбочки

Прикроватные 
коврики

Сушилка 
для белья

Москитные сетки 
на окнах
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Мир распахнутых 
дверей

Почем обошлась 
«революция»

Вчера вся страна отпраздновала ежегодный День мо-
лодежи. И поздравления в эту дату принимали те, 
кто не следит за днями недели и плевать хотел на 
скоротечность времени.

Когда напиваться по пятницам до беспамятства и бегать 
марафон в шесть утра по субботам — вполне реальная 
комбинация. Когда каждая встреча с друзьями, семьей 
или просто компанией (мало)знакомых — целое событие, 
а не нудная социальная обязанность. Когда зорбинг, мес-
сенджер, блокчейн и хайп — это ходовой арсенал лексико-
на, а не порочное вторжение англицизмов, требующее от-
пора толковым словарем современного великорусского. 
Когда дети с блеском в глазах восклицают: «А вот когда 
я вырасту!..», глядя на твою вроде бы независимость. 
Когда старики ворчат: «Да мы в вашем возрасте…», 
втайне мечтая вновь — хоть на секунду — стать вот та-

ким же наплевавшим на 
правила оторвой. 
Молодость — это не в одно 
слово. И молодежь — это 
не от 18 до 35. Это бесша-
башный крик души, это не-
зависимость мысли, это 
вызывающая дерзость пе-
ред лицом стандартов. Это 
когда работа ради саморе-
ализации, а не из-за десяти 

пожизненных кредитов. Это когда лучше просить про-
щения, чем разрешения, а любая ошибка стоит того, что-
бы ее исправлять. Это искренняя вера в счастливый слу-
чай, в «халява, приди!» перед зачетом и в новую жизнь 
с понедельника.
А еще молодость — это очень трудно. Потому что как бы 
ни хотелось обратного, ты несешь ответственность за ре-
шения. Потому что сколько бы ни восхвалялась свобода, 
ты часть общества, скованного рамками правил и ожида-
ний. Потому что хоть удавитесь со своими нравоучения-
ми, каждый сам должен наступать на собственные граб-
ли, а это весьма болезненная практика. Вообще мне до 
сих пор кажется, что молодость человека зависит от воз-
раста его души. Однажды один из немногих (в силу воз-
раста, разумеется) признаваемых мною авторитетов на 
столь наивное заявление из уст 22-летней девчонки кате-
горично ответил: «Это старая байка от слабых духом». За-
бавно, что молодые старости-то не боятся! Ее просто не-
возможно себе представить в мире, полном настежь рас-
пахнутых дверей и бесконечных планов на завтра.
Больше всего мне сейчас интересно: как молодость вооб-
ще может закончиться? То есть ты просыпаешься утром, 
чистишь зубы, пьешь «опохмелин» и… что? Понимаешь, 
что 27 июня ты не будешь праздновать День молодежи? 
Что чистых листов в книге жизни не осталось? Что ты по-
шел не тем путем, а на новую дорогу не хватит ни сил, ни 
смелости? Но ведь ответы на эти вопросы только от нас 
зависят! И выбор тоже зависит только от нас.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 2

Периодически на Украине раздаются отрезвляющие 
вопросы о том, каковы, собственно, результаты 
«революции достоинства», она же госпереворот 
весны 2014 года. За что боролись и на что напоро-

лись? На сей раз таким вопросом задался депутат Рады 
Вадим Рабинович.
Выступая на одном из украинских телеканалов, он выразил 
мнение, что проводимые властями реформы довели укра-
инцев до обнищания. И, например, в текущем году из-за 
плачевного финансового состояния две трети жителей Не-
залежной даже не строят планы насчет отпуска. «Думаю, 

такого не было даже в обха-
янном вами коммуниз-
ме», — заявил Рабинович.
Кстати, Украина в составе 
СССР была республикой 
с одним из наиболее высо-
ких уровней жизни наряду 
с Грузией и Прибалтикой. 
Он все последние десятиле-
тия СССР был выше, чем 
в РСФСР. Что касается по-

следних четырех лет, то этот уровень не вырос, а упал.
Если взять рейтинг уровня жизни ООН, то по итогам 
2017 года Украина заняла 83-ю строку из всех стран мира, 
тогда как в 2013 году занимала 64-ю.
Украинские пенсионеры имеют самую низкую пенсию 
в Европе — 45 долларов. Средняя пенсия в России по ны-
нешнему курсу — примерно 250 долларов. Минимальная 
зарплата на Украине — 53 доллара, в России 185. Средняя 
украинская зарплата — 165 долларов, средняя россий-
ская — ближе к 600. Рост тарифов ЖКХ в «послереволю-
ционные» годы на Украине произошел вообще кратный.
Наконец, демографическая ситуация в стране, где якобы 
победила демократия, ужасающая. Если все так хорошо 
и впереди только светлое будущее, то почему люди не 
размножаются?
При этом в 1991 году на Украине проживало 51,8 миллио-
на человек. В прошлом году осталось 42,7 миллиона. 
Убыль Крыма (2,5 миллиона) такое падение не объясня-
ет. По средней продолжительности жизни Украина, стра-
на с прекрасным климатом, занимает лишь 122-е место 
в мире. В среднем мужчины умирают в 62 года (в России 
в 67,5), а женщины в 74 (в России — в 77,4). Ну и, наконец, 
насчет отпуска. Хотя в России немногим менее половины 
граждан планируют провести отпуск дома, этот отпуск 
у них все же будет. Другая половина отправится в путеше-
ствия. Объемы зарубежного и внутреннего туризма в на-
шей стране растут на протяжении всех последних лет. 
И хотя Украина получила право для своих граждан на без-
визовый въезд в ЕС, используется это право в основном 
для того, чтобы там нелегально работать. 
Вот такие результаты пока у «революции достоинства».

ЕВГЕНИЯ 
СТОГОВА
КОРРЕСПОНДЕНТ

молодость

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

выводы

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Пражская бомба 
под социализмом

Не будите в нас зверя

В Чехословакии 27 июня 1968 года был опубликован 
манифест «Две тысячи слов, обращенных к рабо-
чим, крестьянам, служащим, ученым, работникам 
искусства и всем прочим». В момент публикации 

манифест воспринимался как идеологическая бомба. Се-
годня требования демократизации, отмены цензуры 
и проведения экономических реформ кажутся очевидны-
ми. Манифест «Две тысячи слов» с десятками тысяч под-
писей не покушался на идеи социализма. В 1968 году в Че-
хословакии, по следам оттепели в СССР, набрала волну 
борьба со сталинизмом, а отношение к русским, по мно-
гим свидетельствам, было очень доброжелательным. Са-
мой популярной партией были коммунисты во главе 
с Александром Дубчеком, не нравились лишь догмы ухо-
дящей эпохи. Родился термин «социализм с человеческим 
лицом», который получил распространение у нас в годы 
перестройки. Брежнев, кстати, удивился: «Разве у нас 
лицо нечеловеческое?»
Ни политики, ни граждане 
не верили в то, что руко-
водство СССР воспримет 
реформы как угрозу социа-
листическому строю. Од-
нако в августе 1968 года 
войска Варшавского дого-
вора вошли в Чехослова-
кию. 300 тысяч солдат 
и 7 тысяч танков. Инако-
мыслие было искоренено, социализм спасен. Но победа 
оказалась мнимой. Через 20 лет, когда у СССР не было сил 
спасти социализм даже в своих границах, в Чехослова-
кии к власти пришли лидеры «Пражской весны» во главе 
с президентом Вацлавом Гавелом.
Манифест «Две тысячи слов» сыграл важную роль не толь-
ко в судьбе «Пражской весны», но в крахе системы социа-
лизма. Это лишний раз подчеркивает, что слово матери-
ально и обладает силой. Сегодня важны уроки «Пражской 
весны», которая стала первой попыткой перестройки 
в социалистической стране. Ее провал подталкивает к вы-
воду, что демократия и социализм несовместимы. Но 
если бы реформы пришли раньше, вовремя? Если бы дог-
мы не застили глаза руководству СССР, если бы оно суме-
ло увидеть современные реалии, можно ли было спасти 
социализм? Вы скажете, самоубийственные последствия 
вторжения в Чехословакию не мог предвидеть ни один 
прорицатель? Но еще в 1968 году Александр Галич напи-
сал: «Граждане, Отечество в опасности! Наши танки на 
чужой земле». В СССР страх перед «Пражской весной» 
привел к тому, что в экономике были похоронены планы 
«косыгинской» реформы, закручены гайки в научном об-
мене с Западом, ужесточена цензура. Начался душный за-
стой. Хотели спасти социализм, а потеряли себя. Кроме 
всего прочего, военное вторжение подорвало доверие 
стран соцблока к СССР. Андрей Кончаловский вспоминал 
разговор с другом, который накануне вторжения участво-
вал в переговорах глав СССР и Чехословакии: «Все конче-
но. Мы долго подбирались к окопам сталинистов, а Дуб-
чек вскочил, побежал куда-то и всех нас выдал. Нашему 
поколению реформы сделать не удастся — про них надо 
забыть лет на двадцать».
Через двадцать лет наступила агония. Реформы, как лекар-
ство, нужны вовремя. Перестройка, повторившая «Праж-
скую весну», опоздала. Не услышав «Двух тысяч слов», вели-
кий СССР, колосс на глиняных ногах, стал медленно завали-
ваться. Чтобы похоронить под собой многое и многих.

В интервью РИА Новости доктор технических наук, разработчик торпедно-
го оружия для наших подводных лодок Шамиль Гимбатович Алиев расска-
зал, что в России могут вернуться к идее академика Андрея Сахарова и соз-
дать сверхмощную торпеду с ядерным боезарядом. 

Ядерные взрывы сверхбольшой мощности на больших глубинах возле берегов 
США в определенных точках в Атлантическом и Тихом океанах вызовут рожде-
ние гиперцунами, высота которого может достичь 500 метров.  Америку смоет.
Забавно, что американцы и наши либералы превозносили и продолжают пре-
возносить Андрея Дмитриевича Сахарова как великого гуманиста. А наши во-
енные планы создателя термоядерной бомбы называли «людоедскими».
Сейчас, когда нас откровенно припирают к расстрельной стенке, когда уже-
сточаются санкции, войска НАТО накапливаются в Прибалтике, а в США при-
ступили к кардинальной модернизации ядерных арсеналов, напоминание 
профессора прикладной математики Шамиля Алиева о том, что Россия может 
довести идею Сахарова до прикладного оружия, более чем своевременно.
У России, как пишут в открытой печати, уже есть на вооружении беспилотная 

атомная подводная лодка проекта «Статус-6». 
В иностранной прессе ее сразу назвали оружием 
«Судного дня». «Статус-6», считают западные 
эксперты, может доставить ядерный боеприпас 
к любому берегу. 
Недавно в послании Федеральному собранию 
президент России Владимир Путин объявил 
о создании в нашей стране подводного беспилот-
ника «Посейдон». Оснащенный ядерной энерго-
установкой, он может плавать на неограничен-
ные расстояния, а что способен нести на борту — 

об этом не знает ни одна разведка мира. Если к этому смертоносному арсеналу 
добавится еще и торпеда «Кликатель гиперцунами»...
Не надо пытаться загнать нас в угол. Мы от него оттолкнемся и пойдем в атаку. 
Не будите в русских зверя.
...Несколько лет назад я брал интервью у экс-начальника Главного штаба Ракет-
ных войск стратегического назначения (РВСН) генерал-полковника в отставке 
Виктора Есина.
Виктор Иванович, в частности, рассказал о таком случае. 
«Однажды, уже работая в аппарате Совета безопасности России, я был в по-
ездке в США, на конференцию пригласили. Группа наших и американских 
экспертов ехала на автобусе из Лос-Анджелеса в Сан-Франциско — разгово-
ры, смех. И тут директор Института США и Канады Сергей Рогов вдруг спра-
шивает меня: «Виктор Иванович, а вы что молчите, знакомые «маячки» для 
ракет высматриваете?» А я начальником Главного штаба РВСН подписывал 
полетные задания для каждой ракеты. Одна из точек прицеливания действи-
тельно была у нас по дороге. Ученые из Академии наук для нас, военных, рас-
считали: если сюда, в место разлома тектонических плит, направить несколь-
ко ядерных зарядов мощностью по 10 мегатонн, то половина Калифорнии 
«сползет» в Тихий океан. Рассказал об этом попутчикам. Все примолкли. 
А бывший министр обороны США генерал Джон Шаликашвили, тот и вовсе 
к окну отвернулся...»
Закончил интервью генерал-полковник Есин мудрыми словами: 
«В современном мире великим державам лучше разбираться без применения 
ракет. Но вспоминать об их наличии друг у друга надо почаще».

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

история

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

оружие

Бескровная жертва 
патриарха Тихона

Ровно 95 лет назад, 27 июня 1923 года, в газете «Изве-
стия» было опубликовано письмо Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Тихона, в котором он просил 
не считать его врагом советской власти и раскаи-

вался за враждебные действия в ее адрес. 
Речь шла об анафематствовании (проклятии), протесте 
против изъятия церковных ценностей и критике Брест-
ского мира, заключенного представителями большевист-
ского правительства с Германией в 1918 году.
Среди верующих обращение произвело эффект разорвав-
шейся бомбы. Как же так, православный первоиерарх 
фактически мирится с вла-
стью, официально провоз-
гласившей богоборчество 
одним из своих главных 
идейных столпов, наравне 
с учением Маркса! Среди 
зарубежных представите-
лей церкви это обращение 
было воспринято не иначе 
как конкордат с дьяволом. 
С точки зрения религии 
они были не так уж и не правы. Точку зрения эту под-
тверждали жития десятков христианских мучеников, 
принявших смерть, но отказавшихся от любых компро-
миссов с безбожниками. Выходит, патриарх Тихон вино-
вен? Сказано в Писании: «Не судите, да не судимы будете. 
Ибо каким судом судите, таким будете судимы; и какою 
мерою мерите, такою и вам будут мерить» (Мф 7:1,2). 
Патриарх Тихон не мог не понимать, что в случае отказа 
его склониться перед властью земной тысячи тысяч  хри-
стиан будут обречены на тяжкую погибель. Видя, как 
большевики целые классы и сословия объявляют враж-
дебными, мог ли он не беспокоиться и о своей пастве, 
единственная вина которой была в исповедании учения 
Христа? Мог ли он пойти на такой шаг, беря ответствен-
ность за судьбу всех этих людей, фактически принося их 
в жертву? Это очень сложные вопросы. Кто не оказывался 
в такой ситуации, едва ли имеет моральное право совето-
вать и давать какие-то оценки.  
Свои объяснения святейший патриарх Тихон дал, уже 
оказавшись перед лицом высшего судии. Вместо споров 
нам следует молиться о его душе, как молился он за нас, 
приняв на себя тяжкий крест патриаршества и до дна ис-
пив тяжкую чашу испытаний вместе с народом.    
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Установление <...> фор-
мы правления государ-
ства — не дело Церкви, 
а самого народа. Будет 
ли царь, <...> Консти-
туция, <...> президент 
Российской республики — 
это решит сам народ.

ТИХОН
ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

километров может соста-
вить дальность хода супер-
современных российских 
торпед длиной 24 метра 
с ядерной боеголовкой.
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точка Сегодня точку в номере ставит юная москвичка Ангелина Тимофеева, которая гуляет в парке «Царицыно». Она снимается в короткометражном фильме «Бабочка», 
а в перерывах между дублями с удовольствием бегает по зеленым лугам одной из самых живописных столичных природных территорий. Она ловит бабочек, собира-
ет цветы. Сейчас в Москве стоит отличная летняя теплая погода. Как будто сама подсказывающая москвичам: хватит сидеть в душных квартирах, давайте гулять и ра-
доваться жизни. А уж если получается совмещать приятное с полезным — это совсем большая удача, которая сегодня улыбнулась юной актрисе. 
Сама Ангелина пока не решила, кем хочет стать, когда вырастет, но эта роль ей пришлась по душе. Девочке интересно пробовать перевоплощаться, играть. Не исклю-
чено, что этот ее детский опыт положит дорогу в большое актерское будущее, и со временем на экранах и театральных подмостках мы сможем наблюдать новую та-
лантливую звезду. Которая зажглась в «Царицыно».

вехи истории

У лихачей 
нет тормозов

Вчера предполагаемому виновнику в смертельном 
ДТП на Нижней Масловке суд избрал меру пресече-
ния — на время следствия он будет находиться 
под стражей. Авария, о которой много писали, про-

изошла еще 18 июня — водитель БМВ сбил двух женщин. 
Они стояли возле пешеходного перехода, собираясь пе-
рейти улицу, когда их буквально смел совершивший не-
понятный маневр лихач. 
Водителя Михаила Исаханова можно с уверенностью на-
звать лихачом хотя бы на том основании, что только за 
этот год он имеет 49 административных нарушений. Ка-
меры видеонаблюдения зафиксировали, как «Бумер» го-
нит на запрещающий сигнал светофора, чтобы поскорее 
проскочить переход, и вылетает на тротуар. Ужас. Уже 
тогда Евгений Львов, супруг одной из пострадавших, На-
тальи, выступил с обращением, чтобы придать макси-
мальную огласку происшествию. Потому что на Исахано-
ва завели дело по статье «Нарушение Правил дорожного 
движения и эксплуатации транспортных средств» — не-
смотря на то, что фактически произошло убийство. Ната-
ша возвращалась из жен-
ской консультации, она 
«дохаживала» буквально 
последние дни беременно-
сти. Ждали девочку, для 
нее уже было придумано 
имя, куплены вещички. Те-
лесюжет, вышедший по го-
рячим следам, показывал 
растерянного Евгения, пе-
ребирающего крошечные 
ползуночки и кофточки. Он рассказывал, как, узнав, что 
Наташа в больнице, схватил сумку с «родовым» приданым 
и рванул в больницу — думал, что начались роды. А тут — 
такое несчастье. Но Евгений говорил: пусть только Ната-
ша выживет, мы еще станем родителями. Мы переживем 
это горе — вместе. Но Наташа умерла. Красивая, темно-
волосая, большеглазая, с лицом удивительно светлым. 
На своей последней фотографии она с большим живо-
том — счастливая и какая-то очень настоящая. Ей было 
всего двадцать восемь лет. Ее и маленькую неродившую-
ся девочку убил лихач. Каждый месяц мы ужасаемся чудо-
вищным автоавариям, жертвами которых становятся не-
винные люди, а потом боль притупляется, жизнь берет 
свое. Мы даже знаем уже имена всяких этих Шамсуаро-
вых и Багдасарян, «золотых» и «бриллиантовых», устраи-
вающих страшные покатушки, считающих себя крутыми 
стритрейсерами. Когда Наташа Львова лежала в реани-
мации после аварии, в Москве, на Кутузовском проспек-
те, произошло новое страшное ДТП, за рулем был некий 
Рахматуллах Гаджиев. Его спортивный мерседес сбил 
женщину-пешехода, вылетел на встречку и протаранил 
три машины. Водитель и пассажир мерседеса сгорели за-
живо, заблокированные в покореженной машине. Что де-
лать — совершенно непонятно. Как призвать к коррект-
ному вождению, к соблюдению скоростного режима? 
У лихачей нет тормозов — главным образом, в голове. 
Убийцы, настоящие и потенциальные, с кучей неоплачен-
ных штрафов, с чувством вседозволенности, разбивают-
ся сами и разбивают вдребезги жизни других людей.

ЛЕРА 
БОКАШЕВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

трагедия

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Первооткрыватель, 
опередивший время

370 лет назад, в конце июня 
1648 года, стартовала север-
ная экспедиция Федота По-
пова и Семена Дежнева 
(на иллюстрации). Ее резуль-
татом стало открытие проли-
ва между Азией и Америкой, 
который сегодня известен 
как Берингов. 

Как это часто бывает в случае 
с великими географическими 
открытиями, проход между Ев-
разийским и Американским 
континентами был найден 
случайно. 
Изначально экспедиция купца 
Федота Попова и казака Семе-
на Дежнева была собрана для 
поиска ценных ресурсов — 
моржовой и рыбной кости, 
а также соболиных шкур, кото-
рыми, как считалось в то вре-
мя, был богат северо-восток 
Евразии. И одобрена экспеди-
ция была потому, что Семен 
Дежнев пообещал добыть в пу-
тешествии 280 соболей. 
Всего в плавание отправились 
90 человек на семи кораблях. 
Довольно скоро два из них во 
время бури наткнулись на 
льды, а их экипажи либо по-
гибли в стычках с коряками, 
либо приняли голодную 
смерть. Еще два корабля той 
же бурей были отрезаны от ос-
новной группы и в итоге про-
пали без вести. Впрочем, 
по мнению некоторых иссле-
дователей, они были унесены 
в сторону современной Аля-
ски. Связывают это с тем, что 
там были найдены следы по-
строек, характерные для рус-
ского зодчества, датирован-
ные XVII веком — то есть при-
близительно тогда, когда свое 
плавание совершали Федот 
Попов и Семен Дежнев. 
Оставшиеся же три корабля 
к концу сентября 1648 года на-
конец достигли самой восточ-
ной точки Евразии — Большо-
го Каменного Носа, впослед-
ствии переименованного и по-
лучившего имя его первоот-
крывателя Семена Дежнева. 
 — В те времена мир был поде-
лен между двумя крупнейши-
ми колониальными держава-
ми — Испанией и Португали-
ей. И так как через контроли-

руемые ими воды достичь Ки-
тая или Индии было очень 
сложно, активно велись пои-
ски альтернативных путей, 
в том числе и через Северный 
морской путь. Ну и были, разу-
меется, попытки просто прой-
ти Арктику, выяснить, что же 
это все-таки такое. Но это 
были локальные истории, не 
дававшие широкого представ-
ления о географии того регио-
на, — рассказал профессор Мо-
сковского государственного 
института международных от-
ношений Лев Воронков. — 
Экспедиция Дежнева, по сути, 
подтвердила тот факт, что дей-
ствительно существует сквоз-
ной проход между современ-
ной Аляской и Россией. 
И если такое путешествие уда-
лось бы совершить, то этот 
маршрут стал бы связующей 
нитью между европейской 
и азиатской частями России.  
Таким образом, с точки зрения 
географической ценности, 
этапов познания того, чем 
именно владела наша страна 
на тот момент, экспедиция 
Дежнева оказала огромное 
влияние на будущие исследо-
вания.  Сам первооткрыватель 
получил признание гораздо 
позднее, только после своей 
смерти. 
Ученым пролив стал широко 
известен через 80 лет, после 
обнаружения доклада о путе-
шествии в Тобольских архивах 
историографом Федором Мил-
лером и плавания Витуса Бе-
ринга в 1728 году. А мыс Деж-
нева получил название после 
экспедиции Нильса Норден-
шельда, ходатайство которого 
о переименовании одобрили 
в 1898 году. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Семинар
Как рождается 
персонаж: методы 
создания героя

Павелецкая
Ул. Дубининская, 20, стр. 1
«Пунктум»
28 июня 13:00
На семинаре детям и подрост-
кам, уже успевшим проявить 
свои писательские таланты, 
расскажут, как тренировать 
фантазию и создавать героев. 
Участникам предложат соста-
вить «досье» на любимого ли-
тературного героя и продумать 
этапы развития его характера 
и образа мысли.

Обсуждение
Чемпионат мира 
по интерактивному 
футболу — реальность, 
а не будущее

Кропоткинская
Берсеневская наб., 14/5
Двор Института «Стрелка»
28 июня 18:30
Эксперты обсудят, как устроен 
киберфутбол и чем он так 
привлекателен для публики. 
Участие в разговоре примут 
такие видные деятели спорта, 
как генеральный директор 
EA Russia Тони Уоткинс и экс-
перт в области киберблогинга 
Александр Сенаторов.

развлекательная 
афиша

Тренинг
Искусство продаж

Баррикадная
М. Конюшковский пер., 2
Офис Business Relations
28 июня, 10:00
Для успешных продаж пред-
принимателю важно не только 
мастерски владеть основны-
ми стратегиями, но и уметь 
находить к каждому клиенту 
индивидуальный подход. 
О типах клиентов, искусстве 
работы с товаром и успешном 
завершении большей части 
сделок автор программ по ис-
кусству лидерства и мотиваций 
Михаил Москотин.

Конференция
День карьеры в сфере 
современной торговли

Полянка
Берсеневская наб., 6, стр. 3, 
5-й этаж
Агентство Deworkacy
28 июня, 14:30
Студентам, выпускникам и спе-
циалистам, строящим карьеру 
в сфере торговли, расскажут 
о резюме и преимуществах 
ведущих компаний. Кроме того, 
по итогам конференции участ-
ники смогут записаться на до-
полнительные курсы и тренинги, 
а также лично пообщаться 
с интересными спикерами.

деловая афиша

Россияне выберут 
номинантов 
на «Оскар».
И как вам?

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ПОЛИТОЛОГ

Некоторые западные страны 
в настоящее время испытыва-
ют острый диссонанс. Взять 
и дискредитировать Россию 
с помощью санкционного ре-
жима не удалось, поэтому 
в дело пошла так называемая 
мягкая сила. Вполне вероят-
но, что сейчас нас будут при-
вечать, обнимать, любить для 
того, чтобы добиться серьез-
ных уступок. Помните выра-
жение: «Пройти огонь, воду 
и медные трубы». Вот первые 

две стадии мы уже миновали, 
сейчас постепенно наступает 
третья. Посмотрим, сможем 
ли мы выдержать это испыта-
ние. А Звягинцев, конечно, 
никакой не русофоб.    

АНДРЕЙ ПРОШКИН
КИНОРЕЖИССЕР

В определенном смысле это 
большое достижение. Это оз-
начает, что картины, над ко-
торыми они работали, и непо-
средственно их имена громко 
прозвучали в достаточно да-
лекой от нас кинематогра-

Американская киноакадемия, присуждающая премию «Оскар», пригласила в свои ряды четырех россиян: сцена-
риста Олега Негина, оператора Михаила Кричмана, монтажера Анну Масс и композитора Софию Губайдулину. 
Первые трое работали над фильмами номинанта на «Оскар» Андрея Звягинцева «Нелюбовь» и «Левиафан».

вопрос дня фии, такой как Америка. Там 
все-таки довольно мало ино-
странных картин идет в про-
кате. Это не просто признание 
Андрея Звягинцева как ре-
жиссера и его команды, но 
и подтверждение высокого 
профессионального уровня 
тех, с кем он работал. Так что 
логика абсолютно понятна. 
Для западных кинематогра-
фистов Звягинцев — режис-
сер утвержденный, извест-
ный и уважаемый. Соответ-
ственно, выделяются те, кто 
помог ему сделать картины 
такими успешными. Они все 
превосходно смонтированы 
и здорово сняты. 

ВИКТОР МАТИЗЕН
КИНОКРИТИК

Приглашение связано с тем, 
что эти люди — настоящие 
профессионалы, класс кото-
рых абсолютно очевиден. Ни-
какого отношения к тому, ка-
ким образом в картинах Ан-
дрея Звягинцева изображена 
Россия, это не имеет и иметь 
не может. В них показано то, 
что могло произойти в любой 
стране. Так что это не имеет 

никакого отношения к русо-
фобии и той вздорной чепухе, 
в которой обвиняют фильмы 
Звягинцева.
Киноакадемия при выборе 
членов оценивает профессио-
нализм монтажера, операто-
ра, композитора и других чле-
нов съемочной группы. К при-
меру, Михаил Кричман — спе-
циалист высокого класса, ко-
торый показывает свой уро-
вень вне зависимости от того, 
с кем он работает. Олег Негин 
является мастером своего 
дела, собственно, как и другие 
приглашенные россияне. 

ИЛЬЯ ПЕТРОВ
МОСКВИЧ

Конечно, международное 
признание — это всегда при-
ятно. Но хотелось бы, чтобы 
и наши кинопремии котиро-
вались так же высоко, как 
«Оскар». Но, к сожалению, 
оте чественные фильмы пока 
не способны на равных конку-
рировать с зарубежными кар-
тинами.

Юридические услугиСтроительство
и ремонт

Животные и растения

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Кредиты, ссуды

Подготовил НИКИТА КАМЗИН
edit@vm.ru
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